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История - в лицах 

и событиях

КАРАГАНДА
Индустриальная

Из дикого леса
Каких животных лучше не держать дома.

Пополнил баланс и поехал Звездная почта

СТР. 3 СТР. 6 СТР. 6

с 1 февраля оплата проезда наличными останется 
по-прежнему 80 тенге.

ПАРТИИ

Об этом на встрече с руководителями 
отделов образования городов и районов 
сообщила главный государственный 
инспектор труда области Ирина Лю-
барская. Темой онлайн-семинара стало 
нарушение норм трудового законода-
тельства со стороны директоров детских 
садов, школ и колледжей. 

- В прошлом году в наше ведомство 
поступило 2 520 обращений от работ-
ников сферы образования, тогда как в 
2020-м было 970 заявлений, касающихся 
нарушений прав педагогов. Прошло 60 
внеплановых проверок, по результатам 
которых выявлено 84 нарушения. Для 
сравнения: в 2020 году их было 31. Го-
сударственные инспекторы труда выда-
ли 33 предписания, оштрафованы пять 
должностных лиц на сумму свыше 1 млн 
тенге, - проинформировала И. Любар-
ская.

Как отметила руководитель управ-
ления, наибольшее количество жалоб 

поступает в отношении отделов обра-
зования городов Темиртау, Караганды, 
Каражала, Шетского, Каркаралинского 
и Нуринского районов. Среди тех, кто 
считает себя незаконно пострадавшим 
от действий руководящего персонала, 
немало работников детских садов и ми-
ни-центров. Несмотря на тот факт, что 
большинство таких организаций отно-
сятся к субъектам малого бизнеса, на ко-
торые наложен мораторий для проверок, 
на основании заявлений госинспекторы 
труда помогают воспитателям, нянечкам 
и техперсоналу готовить исковые заявле-
ния в суд и выступают как третьи лица 
в суде.

- Внеплановые проверки показали, 
что работники сферы образования в не-
установленные законом сроки получа-

ют заработную плату, командировочные 
расходы, компенсационные выплаты, 
отпускные, лечебное пособие и другие 
доплаты. Удержание зарплаты проводит-
ся без их согласия. Так же, как и не спра-
шивая мнения учителей, воспитателей 
и техперсонал, их переводят на другую 
должность без согласия. С жалобами об-
ращались работники общеобразователь-
ной школы им. академика Е. Букетова, 
ОШ № 10, СОШ № 1 г. Темиртау, ОШ № 
2 г. Приозерска, ОШ № 10 г. Каражала, 
отдела образования Улытауского рай-
она, ОШ № 4, ОШ № 74 г. Караганды, 
ОШ № 6 г. Шахтинска, лицея-интерната 
«Бiлiм-инновация № 2», Карагандинско-
го технико-строительного колледжа, - 
перечислила Ирина Любарская.

Помимо финансовых вопросов, еще 

одной проблемой, с которой приходят в 
управление по инспекции труда педаго-
ги, являются незаконное дисциплинар-
ное взыскание и увольнение. По резуль-
татам проверок были выявлены факты, 
когда специалисты ведомства отменяли 
незаконные приказы о выговорах и рас-
торжении трудового договора. 

Так, в СОШ № 4 г. Караганды работо-
датель объявил выговор и при этом не 
потребовал объяснительную от сотруд-
ника, что является нарушением. Другой 
случай касался расторжения трудового 
договора без основания для вынесения 
приказа. По словам руководителя управ-
ления, были отменены два приказа в ОШ 
№ 7 г. Каражала и ЧУ «МГТК г. Кара-
ганды».

- Отдельно отмечу грубое нарушение 
законодательства в ДЮСШ Абайского 
района. Работодатель заключил договор 
с работником, подвергшимся уголовно-
му преследованию по ст. 104 ч. 2 УК РК. 
Госинспекторы выдали предписание об 
отмене данного приказа, оно было ис-
полнено, - сообщила И. Любарская. 

Возвращаясь к теме выплаты денеж-
ных средств, спикер напомнила участ-
никам встречи, что отпускные необ-
ходимо выдать за три дня до выхода 
работника на отдых. Озвучивая этот во-
прос, главный инспектор труда отмети-
ла, что данная проблема коснулась 274 
педагогов и 5 воспитателей Нуринского 
района, 55 учителей Жанааркинского 
района, 913 преподавателей и 64 воспи-
тателей Бухаржырауского района.

Среди прочих нарушений в ОШ № 
1 Приозерска при переводе на другую 
должность с работником не было заклю-
чено дополнительное соглашение к тру-
довому договору. Поднимая тему кон-
трактов, Ирина Любарская напомнила 
о том, что в стране с 2018 года запущен 
проект электронных трудовых догово-
ров, и посоветовала директорам учебных 
организаций поторопиться с внедрением 
новшества. 

Во время обсуждения норм трудового 
законодательства участники встречи в 
свою очередь смогли задать волнующие 
их вопросы. Завершая семинар, руково-
дитель управления отметила, что госу-
дарственные инспекторы труда всегда 
готовы оказать информационную под-
держку и ответить на все обращения как 
работников, так и работодателей. В то же 
время Ирина Любарская подчеркнула, 
что все же чаще за помощью обращают-
ся рядовые сотрудники нежели руково-
дители.

АКТУАЛЬНО

От кого защищать педагога?
В два раза чаще учителя и воспитатели стали обращаться с жалобами в инспекцию труда

Самал АХМЕТОВА

 Причины недовольства разные - от выговоров и увольнений, с которыми не согласны работники, до 
удержания заработной платы, компенсационных, отпускных, лечебного пособия и иных средств. 

ПОМИМО ФИНАНСОВЫХ ВОПРОСОВ, ЕЩЕ ОДНОЙ ПРОБЛЕМОЙ, 
С КОТОРОЙ ПРИХОДЯТ В УПРАВЛЕНИЕ ПО ИНСПЕКЦИИ ТРУДА 
ПЕДАГОГИ, ЯВЛЯЮТСЯ НЕЗАКОННОЕ ДИСЦИПЛИНАРНОЕ 
ВЗЫСКАНИЕ И УВОЛЬНЕНИЕ.
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Станислав ПЕСНЕВ

28 января прошел внеочередной, 
XXI cъезд партии «Nur Otan», на 
котором Президент Республики 
Казахстан Касым-Жомарт 
Токаев единогласно избран 
председателем партии «Nur 
Otan».

 В заседании в онлайн-формате приня-
ли участие 389 делегатов со всех регионов 
страны, которые согласно утвержденной 
накануне политсоветом повестке рассмо-
трели три вопроса: об избрании предсе-
дателя партии, внесении изменений и до-
полнений в устав и внесении изменений в 
состав политического совета. Напомним, 
в ноябре 2021 года в ходе расширенного 
заседания политического совета Нурсул-
тан Назарбаев принял решение передать 
полномочия председателя «Nur Otan». Он 
подчеркнул, что партию должен возглав-
лять Президент страны.

Также были внесены изменения в устав 
партии в части уплаты партийных взно-
сов, которые больше не привязывают-
ся к минимальному размеру заработной 
платы. Изменения внесены и в состав 
политического совета партии. В него про-
порционально количеству членов партии 
вошли представители всех регионов. В 
целом высший представительный орган 
партии обновился на 55%. Увеличена 
представленность в нем женщин, молоде-
жи, представителей гражданского секто-
ра, сферы образования и СМИ.

«Понимая, что наша страна вступила в 
очень сложный этап своего развития, я с 
благодарностью принимаю предложение 

возглавить партию «Nur Otan». Это реше-
ние продиктовано готовностью присту-
пить к работе по трансформации партии 
и консолидации всего общества, - сказал, 
выступая перед делегатами, избранный 
председатель партии Касым-Жомарт То-
каев. - При этом как Глава государства я 
буду служить в качестве гаранта открытой 
и честной политической конкуренции. 
Моя конституционная обязанность - обе-
спечение согласованных действий всех 
ветвей власти и ответственности государ-
ственных органов перед народом». 

Говоря о произошедших в стране собы-
тиях, Президент отметил, что в критиче-
ский момент весь огромный кадровый и 
человеческий потенциал партии, вся ее 
разветвленная инфраструктура, к сожа-

лению, не были задействованы в полной 
мере. В этой связи «Nur Otan», будучи 
партией по-настоящему реальных дел, 
должна быть в центре событий и в аван-
гарде процессов. Позиция стороннего 
наблюдателя уже неприемлема, отметил 
Касым-Жомарт Токаев.

Во-вторых, подчеркнул он, партия не 
должна копировать работу государствен-
ных органов. У госаппарата одни функ-
ции, у партии - совершенно другие. «Nur 
Otan» должна заниматься главным обра-
зом идеологической и кадровой работой, 
в нужных случаях - направлять работу 
госаппарата.

«Нужно понимать, что дальнейшая жиз-
неспособность партии зависит от того, в 
каком объеме будут выполнены предвы-

борные обещания. Мое убеждение: лучше 
не выдавать на-гора кучу обещаний, ото-
рванных от реальности и заведомо нереа-
лизуемых. Лучше меньше, да лучше. Поэ-
тому партии совместно с Правительством 
и акиматами предстоит провести полную 
ревизию исполнения предвыборных обе-
щаний. Различные трюки с саботировани-
ем, бюрократизацией этой работы чрева-
ты социальными потрясениями. Уверен, 
с этим уже никто не поспорит», - сказал 
Глава государства.

Также партии следует повысить свою 
организационную эффективность, пере-
смотрев и оптимизировав свою структуру. 
Акцент должен быть сделан на перестрой-
ке партаппарата в сторону сервисной мо-
дели. 

Еще одна задача касается перезагрузки 
партийной фракции в Мажилисе. Как от-
метил Касым-Жомарт Токаев, это необхо-
димо для качественного законодательного 
обеспечения предстоящих реформ. Члены 
фракции должны быть далеки от фор-
мализма и заорганизованности, следует 
больше контактировать с представителя-
ми общественности. 

Также необходимо усилить участие 
партийцев в решении актуальных соци-
ально-экономических проблем в реги-
онах, активизировать деятельность об-
щественных приемных. Партия по всей 
стране имеет 238 общественных прием-
ных, но их работа не очень видна. Между 
тем важно держать руку на пульсе, строго 
контролировать все обращения граждан, - 
подчеркнул председатель партии. 

«Nur Otan» должна быть в авангарде 
объявленной мною беспощадной борьбы 
с коррупцией, выдвигать полезные ини-
циативы по этой серьезнейшей пробле-
ме. Ни для кого не секрет, что системная 
коррупция стала своего рода спусковым 
крючком январских потрясений, - отме-
тил Президент. - Трагические события 
января показали серьезные упущения 
в социально-экономической адаптации 

молодежи. В этом повинны как местные 
исполнительные органы, так и в целом си-
стема госуправления».

Большими возможностями для реаль-
ной работы обладает «Jas Otan». В мо-
лодежном крыле партии по всей стране 
состоят более 100 тысяч членов. Нужно 
заняться конкретной работой с необустро-
енной молодежью в городах. В ряды «Jas 
Otan» следует привлекать пользующихся 
доверием среди молодежи лидеров, гото-
вых заниматься полезной общественной 
деятельностью, сказал Касым-Жомарт 
Токаев.

Высказался Глава государства и о роли 
Нурсултана Назарбаева. Касым-Жомарт 
Токаев заявил, что Первый Президент 
страны сделал многое для Казахстана.

«Так, когда в начале 90-х годов извест-
ные политики и политологи из-за демо-
графической специфики и неурегулиро-
ванности границы Казахстана предрекали 
Казахстану скорый распад, Нурсултан 
Назарбаев в самый тяжелый историче-
ский период взял на себя сложнейшую 
миссию государственного строительства. 
В мировом сообществе его называют ли-
дером глобального антиядерного движе-
ния. Нельзя также забывать, что в годы 
независимости Казахстан вышел на пере-
довые позиции в Центрально-Азиатском 
регионе по всем экономическим показа-
телям. В целом Казахстан, став рыночной 
экономикой, заявив о своем миролюбии 
и твердой приверженности международ-
ным обязательствам, превратился в авто-
ритетную, уважаемую страну в мировом 
сообществе, - сказал Касым-Жомарт Тока-
ев. - Давайте не будем забывать об исто-
рических заслугах Первого Президента. 
В конце концов надо быть объективны-
ми и правдивыми. Народ, очерняющий 
свое прошлое, не имеет будущего. Мы не 
должны лишиться прежних достижений. 
Нам нужно укреплять свое государство 
и быть готовыми к любым испытаниям. 
Помните, единство - залог успеха».

Наблюдателей здесь нет
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Как отмечается в сообщении пресс-службы 
акимата г. Жезказгана, возведение физкуль-
турно-оздоровительного комплекса на 320 
зрительских мест было начато в 2020 году по 
программе «Дорожная карта занятости-2020». 
В августе того же года строительство было 

приостановлено. Причина - рассмотрение су-
дебных дел в связи с подачей искового заявле-
ния в суд со стороны компании, проигравшей 
в конкурсе госзакупок услуг и работ. В январе 
2022 года судом апелляционной инстанции 
было принято решение о признании итогов 

конкурса законными. Строительство ФОКа 
будет возобновлено в марте текущего года.

На момент приостановки возведения ФОКа 
завершенные строительные работы от общего 
объема работ составили 21%. 

В 2021 году на объекте были проведены 
работы по техническому обследованию вы-
полненных работ. В связи с удорожанием 
строительных материалов проведена коррек-
тировка проектно-сметной документации. 
Необходимая дополнительная сумма будет 
выделена из местного бюджета, и строитель-
ство возобновят.

Публикация акимата стала ответом и на 
обращения горожан о судьбе некогда функ-
ционирующего в городе бассейна «Дельфин». 
Владелец здания, бизнесмен Султан Балаев, 
по причине финансовых затруднений вот уже 
4 года не может завершить его ремонт и за-
пустить объект, поэтому не раз обращался к 
властям за помощью в его восстановлении.

Ответственным за вышеупомянутые про-
блемы бизнесмен считает ТОО «Предприя-
тие тепловодоснабжения» города Жезказгана, 
счета за услуги которого после введения бил-
линговой системы расчетов резко возросли. 
В 2021 году, после ряда судебных разбира-
тельств, планировалось запустить бассейн в 
работу, но оказалось, что его чаша также тре-
бует ремонта. На еще одну дорогостоящую 
реконструкцию средств у предпринимателя 
попросту нет, а финансовые учреждения от-
казали в выдаче кредита.

В акимате по этому вопросу сообщили 
следующее: «Так как бассейн находится в 
частной собственности и является объектом 
частного бизнеса, согласно законодательству, 
выделение средств из госбюджета на прове-
дение ремонта или какие-либо другие нужды 
невозможно. Инструментом господдержки в 
подобных ситуациях является Госпрограмма 
«Дорожная карта бизнеса-2025», где пред-
усмотрены льготные кредиты под 6% до пяти 
лет без отраслевых ограничений».

Фото Юлии ВЫСОЦКОЙ
г. Жезказган

АКТУАЛЬНО

ФОКу - быть!
Принимаемые послабления 

карантинных мер приняты для 
реализации поручений Главы го-
сударства от 21 января 2022 года. 
Так, сняты ограничения для объ-
ектов, работающих по безопасно-
му «зеленому» статусу у персона-
ла и посетителей, независимо от 
зоны эпидемиологического риска. 
Разрешаются проведение торже-
ственных, памятных, зрелищных, 
спортивных мероприятий, вы-
ставок, конференций, форумов, 
работа спорткомплексов, оздоро-
вительных и религиозных объ-
ектов, развлекательных объектов 
- игровых клубов, казино, ночных 
клубов и караоке, ТРЦ, торговых 
сетей и бассейнов.

 При условии наличия нейтраль-
ного «синего» или безопасного 
«зеленого» статуса у посетителей 
в регионах, находящихся в соот-
ветствии с матрицей оценки эпи-
демиологической ситуации в зоне 
с низким эпидемиологическим 
риском, деятельность участников 
«Ashyq» будет осуществляться 
без ограничений. А в «желтой» 
и «красной» послабление каран-
тинных ограничений будет про-
водиться в сторону увеличения 
заполняемости.

Также независимо от зоны эпи-
демиологического риска сохра-
няется вход без ограничений при 
наличии нейтрального «синего» 
статуса для объектов, осуществля-
ющих межобластные, внутриоб-
ластные, регулярные и нерегуляр-
ные городские перевозки, а также 
для отелей, гостиниц, аэропортов, 
железнодорожных, водных и ав

товокзалов, речных и морских 
портов, автостанций и пунктов об-
служивания пассажиров. Можно 
посещать ЦОНы, отделения АО 
«Казпочта», банки, салоны красо-
ты, СПА-центры, крытые рынки, 
столовые, организации дошколь-
ного и дополнительного образо-
вания. 

 Сняты ограничения на деятель-
ность саун, бань, непродоволь-
ственных торговых сетей площа-
дью до 1000 кв. м, вход в которые 
также будет разрешен по ней-
тральному «синему» статусу во 
всех регионах независимо от зоны 
эпидемиологического риска.

 В «зеленой» зоне при наличии 
«синего» статуса у посетителей 
можно заходить в рестораны и 
кафе, игровые и развлекательные 
заведения для взрослых и детей 
- бильярдные, боулинги, театры, 
кинотеатры, концертные залы, 
филармонии, цирки, океанариум, 
компьютерные и лотерейные клу-
бы, букмекерские конторы. Кроме 
того, увеличена их заполняемость 
в «желтой» зоне - с 50% до 70% и 
в «красной» - с 30% до 60%. За-
полняемость будет определяться в 
зависимости от проектной мощно-
сти объекта. 

По преобладанию основной симптома-
тики медики пришли к выводу, что в реги-
оне сейчас доминирует штамм «омикрон» 
- люди жалуются на общее недомогание, 
боли в горле, першение, повышение тем-
пературы, нарастание дыхательной недо-
статочности. 

- Заболеваемость растет не только 
среди населения, но и среди наших со-
трудников, поэтому увеличивать коли-
чество бригад для повышения скорости 
обслуживания весьма затруднительно, 
- рассказала заместитель директора по 
контролю качества медицинской помощи 
областной станции скорой медицинской 
помощи Ардак Науанова. - Тем не менее 
на сегодня у нас 100% выход медиков на 
линии - одновременно работает до 140 
бригад. Оперативность выездов также 
характеризуется как высокая, несмотря 
на то, что нагрузка выросла минимум в 
два раза. По областному центру на одну 
бригаду приходится 18-20 вызовов за 
смену, и на все мы стараемся доехать 
максимально быстро.

 Основная сложность работы сейчас за-
ключается в том, что выросло количество 
обращений, многие из которых не являют-
ся профилем экстренной скорой помощи. 
Пациенты часто просят открыть больнич-
ный лист, измерить температуру, сделать 
ПЦР-тест. Такие звонки очень сильно от-
влекают от тех, где по-настоящему требу-
ется помощь, и с этого начинается пробле-
ма возрастания нагрузки. 

 - Мы хотим еще раз донести: скорая 
помощь не открывает больничные листы, 
не берет ПЦР-анализ на коронавирусную 
инфекцию - этим занимаются поликлини-

ки. При каждом медучреждении ПМСП 
полноценно работают мобильные брига-
ды, которые как раз созданы, чтобы зани-
маться КВИ-положительными больными 
- забором ПЦР, плановым КТ-обследова-
нием, анализами и т.д., - добавила замди-
ректора.

 В поликлинике при многопрофильной 
больнице № 1 в Майкудуке подтвержда-
ют: в связи с ухудшением эпидситуации 
количество вызовов у них увеличилось 
почти в три раза. Если в обычные дни в 
call-центр поступает от 95 до 150 звонков, 
то в настоящий момент - около тысячи 
звонков ежедневно, из них выезжать при-
ходится на 300-400. Если пациент жалу-
ется на признаки ОРВИ (температура, на-
сморк, кашель, одышка, диарея), то вызов 
перенаправляется на мобильные бригады, 
которые и обслуживают обратившихся. 
Если экстренный случай, то к пациенту 
выезжает поликлиническая скорая по-
мощь. 

Есть отдельный номер телефона для 
тех, у кого уже подтвержден коронави-
рус, - если они хотят получить помощь 
или задать вопрос, организовать консуль-
тацию терапевта или психолога. Осталь-
ные вызовы с жалобами на давление и 
другое недомогание обслуживает участ-
ковый врач.

 - По стандартам, с расчетом прикре-
пленного населения, в нашей поликли-
нике должно работать 10 мобильных 
бригад. Но в связи с ситуацией высо-
кого риска по эпидобстановке у нас 
идет усиление, поэтому добавлены еще 
три бригады, - рассказала заведующая 
отделением № 3 центра семейного здо-

ровья Балжан Муса. - Наши группы ра-
ботают с 8 утра до 8 вечера на девяти 
дежурных машинах в две смены. В ка-
ждой группе - специалист и медицин-
ская сестра. 

Вызовы сортируются по педиатри-
ческому профилю и терапевтическому. 
Кроме того, есть фельдшерские брига-
ды, которые обслуживают пациентов с 
легкой симптоматикой или выезжают на 

повторный вызов. Медики полностью 
осматривают пациента с признаками 
ОРВИ и при диагностировании легкой 
степени заболевания назначают первое 
лечение, информируют, с кем на связи 
он должен быть, оставляют памятки и 
чек-листы для ежедневного мониторин-
га, берут ПЦР-тест и расписку о соблю-
дении домашнего карантина. Также та-
ким пациентам привозят необходимые 
бесплатные лекарства - чаще всего это 
противовоспалительные препараты и 
антикоагулянты, при дальнейшем об-
следовании иногда требуются анти-
биотики. Для больных с КВИ средней 
степени тяжести оставляют пульсокси-
метры для измерения уровня кислорода 
в крови, при низкой сатурации выдают 
кислородный концентратор и обучают 
пользованию им. Кроме того, брига-
ды возят пациентов на компьютерную 
томографию и берут кровь на анализы 
на дому. Больные с низкой сатурацией, 
явной одышкой, температурой, которая 
держится более пяти дней, считаются 
экстренными и в оперативном штабе ре-
шается, куда его необходимо госпитали-
зировать. 

 Врачи констатируют, что среди паци-
ентов у них есть повторно заболевшие 
COVID-19 и вакцинированные, но по 
большей части они бессимптомные - это 
выявляется при сдаче анализов на работе 
или перед плановой госпитализацией. На 
сегодня в поликлинике зарегистрировано 
672 ПЦР-положительных пациента, из 
них 130 - бессимптомных, остальные - 
с легкой степенью тяжести. Со средней 
степенью только двое, у них на КТ обна-
ружены изменения в легких, но они сами 
отказались от госпитализации в стацио-
нар. 

 - Для того чтобы не оставить ни од-
ного КВИ-положительного пациента 
без внимания, в нашей поликлинике мы 
дополнительно создали специальное от-
деление КВИ - ввели временное штат-
ное расписание, по которому работают 
пять врачей и три медсестры. Они за-
нимаются ежедневным обзвоном наших 
больных, включая выходные. Благодаря 
этому снизилась нагрузка на участковых 
врачей - они могут не отвлекаться и за-
ниматься плановой работой, - добавила 
Балжан Муса. 

Фото Александра МАРЧЕНКО

С двойной нагрузкой
Ни один заболевший не остается без внимания врачей
Светлана СВИЧ

 Около двух с половиной тысяч вызовов обслуживает областная 
станция скорой медицинской помощи в сутки. В связи с новой волной 
коронавирусной инфекции только по Караганде бригады выезжают 
до 1400 раз. Жители региона обращаются с жалобами на температуру, 
недомогание и кашель. 

СКОРАЯ ПОМОЩЬ 
НЕ ОТКРЫВАЕТ 
БОЛЬНИЧНЫЕ ЛИСТЫ, 
НЕ БЕРЕТ ПЦР-АНАЛИЗ 
НА КОРОНАВИРУСНУЮ 
ИНФЕКЦИЮ - ЭТИМ 
ЗАНИМАЮТСЯ 
ПОЛИКЛИНИКИ.

Юлия ПУЛИНА

В марте текущего года будет возобновлено строительство физкультурно-
оздоровительного комплекса в Жезказгане, приостановленное из-за судебных 
тяжб между подрядчиками. Новость хорошая, ведь в рамках проекта будет 
построен бассейн, о котором уже несколько лет просят жезказганцы. А вот 
судьба городского бассейна «Дельфин», находящегося в частной собственности, 
под вопросом.   

Об этом сообщил на встрече в 
карагандинском Антикор-центре 
руководитель областного филиа-
ла республиканского ОО «Əділ-
дік жолы» Рустам Танишпеков. 
Активисты ведут мониторинг 
сайта государственных закупок. 
Так, стало известно, что КГКП 
«Ясли-сад «Алпамыс» отдела 
образования Сатпаева планирует 

приобрести парацетамол по 274 
тенге за упаковку. Цена явно за-
вышена, сетует спикер. В аптеках 
парацетамол продают по 80-85 
тенге. Налицо завышение цен 
при планировании госзакупок. 
Соответствующие меры уже при-
няты.

- Мы будем проводить в ре-
жиме онлайн тренинги на бес-

платной основе по мониторингу 
сайта государственных закупок 
на предмет нарушений, - рас-
сказал Р. Танишпеков. - Каждый 
из вас сможет самостоятельно 
понять и проанализировать, на 
что тратятся средства из госу-
дарственного бюджета. Также 
вы можете отмечать мой аккаунт 
в социальных сетях в своих по-
стах с проблемными вопросами. 
Я окажу юридическое сопрово-
ждение бесплатно. Наше объеди-
нение финансируется не за счет 
налогов. Мы проводим незави-
симые экспертизы. И занимаем 
сторону справедливости и закон-
ности. Недавно состоялась оче-
редная встреча с первым замести-
телем руководителя департамента 

Агентства по противодействию 
коррупции по Карагандинской 
области Асхатом Оразханом. Во 
время обсуждения затронуты во-
просы по имеющимся коррупци-
онным схемам, экономические и 
социально значимые проблемы. 
Также рассмотрены анонимные 
обращения жителей, поступив-
шие ко мне в директ. Обращаюсь 
ко всем с просьбой сообщать све-
дения касательно коррупционных 
правонарушений. Все предложе-
ния от «Əділдік жолы» приняты 
в работу.

По завышенной цене
Валентин ШИПУНОВ

Проектный офис «Сарыарқа - адалдық алаңы» и 
общественное объединение «Әділдік жолы» заключили 
совместный меморандум, по которому будут заниматься 
устранением нарушений в сфере государственных 
закупок. Эта неправительственная организация 
создана три месяца назад. Активисты уже обнаружили 
несоблюдение законодательства. 

КАРАНТИННЫЕ БУДНИ

«Зеленый» свет 
бизнесу
Светлана АНАТОЛЬЕВА

 Очередные послабления действующих ограничений 
объявлены в области. Согласно новому постановлению 
главного санитарного врача региона, для объектов, 
участвующих в проекте «Ashyq», в будние и выходные дни 
исключаются рамки режима работы по времени. 

СНЯТЫ ОГРАНИЧЕНИЯ 
НА ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 
САУН, БАНЬ, ТОРГОВЫХ 
СЕТЕЙ ПЛОЩАДЬЮ 
ДО 1000 КВ. М, ВХОД 
В КОТОРЫЕ ТАКЖЕ 
БУДЕТ РАЗРЕШЕН 
ПО НЕЙТРАЛЬНОМУ 
«СИНЕМУ» СТАТУСУ ВО 
ВСЕХ РЕГИОНАХ.
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В настоящее время инклюзивные клас-
сы и группы открыты в 63 школах и 26 
детских садах Караганды. Об этом сооб-
щил во время онлайн-встречи с родителя-
ми руководитель городского отдела обра-
зования Есентай Ашим.

По информации главного педагога Ка-
раганды, в 18 дошкольных учреждениях 
действует 70 специализированных групп, 
в которых воспитываются 890 детей и 
еще в 8 детсадах работает 17 инклюзив-
ных групп, которые посещают 180 детей. 
Кроме того, для сокращения очередности 
малышей с особыми образовательными 
потребностями открыты также группы в 
частных детских садах. На каждого ре-
бенка предусмотрен государственный за-
каз в размере 65 242 тенге в месяц.

- Инклюзивные классы открыты в 63 
школах, охват составляет 78% по городу. 
Таким образом, в 519 классах обучаются 
665 учащихся, которым получать знания, 
помимо основных учителей, помогают 53 
педагога. Дополнительно еще приступи-
ли к работе 19 помощников. Вместе с тем 
в кабинетах психолого-педагогической 
коррекции госуслугу получили 211 детей. 
В 30 школах и детских садах работают 

логопеды - они восстанавливают речь 
двум тысячам ребят, - рассказал Есентай 
Ашимов.

На 29 млн тенге оборудованы кабинеты 
поддержки инклюзии в ряде школ Кара-
ганды. На дому обучаются 337 учащихся, 
им преподают 1055 учителей. Всего же 
свыше полутора тысяч педагогов прошли 
курсы повышения квалификации. По сло-
вам Е. Ашимова, преподающие в инклю-
зивных классах и на дому получают 40% 
надбавку. 

На базе СОШ № 5 и школы-гимназии 
им. аль-Фараби действуют два класса ре-
спубликанского проекта «Каждый ребе-
нок достоин школы», где занимаются 20 
детей с аутизмом. 

Присутствовавший на встрече кара-
гандинец Кайрат Абишев поинтересо-
вался наличием методики преподавания 
в инклюзивных классах, особенно для 
детей с расстройством аутистического 
спектра.

Как ответил Есентай Ашим, в скором 
времени для маленьких карагандинцев 
с РАС появится свой реабилитацион-
ный центр. Что же касается методики, 

то главная ее составляющая - это сопро-
вождающий учитель, который оказывает 
физическую помощь при передвижении 
ребенка. Еще одним важным компонен-
том является помощь тьютора в освоении 
особенным учеником знаний. Однако это 
не означает, что преподаватель должен 
учиться за ребенка, наоборот, с каждым 
разом его поддержка должна быть мень-
ше. Это и есть так называемый метод 
постепенного отдаления, который дает 
больше самостоятельности учащемуся. 
В дальнейшем педагог-ассистент может 
вообще отсутствовать при выполнении 
заданий.

Участники конференции также поинте-
ресовались наличием летних инклюзив-
ных центров отдыха. Как выяснилось, все 
пришкольные лагеря обязаны брать осо-
бенных ребят. Более того, родители даже 
могут подать заявку и на загородный ла-
герь.

- Важно, чтобы ваши дети всегда на-
ходились рядом с обычными детьми. Не 
надо относиться к своему ребенку как к 
больному. Это такие же школьники, как 
и все, только требуют больше внимания, 
- подчеркнул руководитель отдела обра-
зования.

Поступление в колледж также стало те-
мой, волнующей участников встречи. Эта 
проблема давно решена, и существует 
перечень средних специальных учебных 
заведений, где открыты инклюзивные 
группы. Такие, к примеру, действуют до-
статочно давно в технико-строительном и 
горно-индустриальном колледжах. 

Общественный деятель и директор 
благотворительного фонда «Лучик на-
дежды» Татьяна Кравченко посетовала, 
что не во всех загородных школьных 
лагерях имеются достаточные условия 
для нахождения там детей с особыми по-
требностями.

- Этот вопрос неоднократно подни-
мался на уровне городского и областного 
маслихата, но пока школьники с такими 
диагнозами, как аутизм или ДЦП, не име-
ют возможности отдыхать вместе со свер-
стниками за городом, - отметила Татьяна 
Кравченко. 

Общественный деятель также посове-
товала обратить внимание на кабинеты 
коррекции, которые все еще не работают 
в полную силу. Кроме того, по-прежнему 
наблюдается нехватка педагогов-тьюто-
ров для школьников с РАС, а тем време-
нем таких детей, судя по заключениям 
ПМПК и статусу инвалидности, стано-
вится все больше.

БЕЗБАРЬЕРНАЯ СРЕДА

Классы особого внимания
Все больше карагандинских школ внедряют у себя инклюзию

Укол по приглашению

Самал АХМЕТОВА

Количество нуждающихся в совместном обучении нормотипичных и 
особенных детей в учреждениях образования областного центра растет.

- ВАЖНО, ЧТОБЫ ВАШИ 
ДЕТИ ВСЕГДА НАХОДИЛИСЬ 
РЯДОМ С ОБЫЧНЫМИ 
ДЕТЬМИ. НЕ НАДО 
ОТНОСИТЬСЯ К СВОЕМУ 
РЕБЕНКУ КАК К БОЛЬНОМУ.

Карта «ONAY!» как средство 
электронной оплаты не в диковин-
ку в Казахстане. 1 октября 2015 
года был запущен первый функци-
онал. Он дал возможность приоб-
ретать поездки в рамках проекта 
«Автоматизированная система 
учета и оплаты проезда в обще-
ственном транспорте города Ал-
маты (АСУОП)». С минувшего 
декабря картами «ONAY!» поль-
зуются и пассажиры Караганды. 

В городе действуют четыре 
вида карт. Это единая карта (про-
езд 80 тенге) и три льготные для 
определенных категорий граж-
дан: социальная с бесплатным 
проездом (20 категорий получа-
телей), карта «Пенсионер» (про-
езд 50 тенге), карта «Дети 7-15 
лет» (проезд 40 тенге). До 1 де-
кабря 2021 года данные льготные 
карты оформлялись бесплатно, 
теперь - по утвержденным тари-
фам. Обладателям социальных 
проездных билетов, а их в Ка-
раганде более 27 тысяч, нужно 
произвести обмен, сообщил за-
ведующий сектором по оказанию 
социальной помощи отдельным 
категориям граждан городского 
отдела занятости и социальных 
программ Акылбек Смаков.

Для получения льготной пер-
сонифицированной карты ка-
рагандинцам необходимо пред-
ставить определенный пакет 
документов. Для всех трех видов 
льготных карт - фото и документ, 
удостоверяющий личность, с 
ИИН. Для социальной необходи-
мо иметь наличие в реестре ГУ 
«Отдел занятости и социальной 
защиты города Караганды» или 

направление на получение соц-
карты от этого учреждения, для 
карты «Пенсионер» - именной 
бумажный проездной билет или 
справку ГЦВП, в которой ука-
зан размер пенсии за последние 
несколько месяцев. Оформле-
ние производится в Центре об-
служивания «ONAY!» по адре-
су: ул. Коммунальная, 3, или в 
пунктах оформления и выдачи 
льготных карт. Последних вы-
дано по областному центру уже 
100 тысяч, отметил директор 
ТОО «Транспортный холдинг г. 
Алматы по Карагандинской об-
ласти» Георгий Когай. Как из-
вестно, с 1 января 2022 года в 
городе прекратили действовать 
бумажные проездные билеты. 
Оплата проезда в общественном 
транспорте производится кар-
той «ONAY!» либо наличными. 
Реализовано на данный момент 
66 тысяч единых транспортных 
карт. Готова вся соответствую-
щая инфраструктура, чтобы си-
стема полноценно действовала. 
Ежедневно проводится 90 тысяч 
транзакций.

 Действуют восемь пунктов 
первичной регистрации льгот-
ных карт. Также в Караганде есть 
90 точек продаж единых транс-
портных карт. Пункты оформле-
ния и выдачи льготных карт ра-
ботают теперь по обновленному 
графику - с понедельника по пят-
ницу с 9 до 18 часов. Кроме Цен-
тра обслуживания «ONAY!», они 
расположились в офисе «Open 
Karaganda», ДК Нового Майку-
дука, «Молодежный», отделении 
Народного банка по ул. Мануи-

льского, 17а. А с понедельника 
по пятницу с 10 до 19 часов вас 
обслужат также в торговых до-
мах «Таир», «Раха», «Умай». С 8 
декабря прекратил работу пункт 
в ДК горняков. Тем пассажирам, 
кто оформил карты в данном ме-
сте, для получения готовых карт 
необходимо обратиться в Центр 
обслуживания «ONAY!» С 13 де-
кабря не принимает пассажиров 
пункт в Доме дружбы Ассамблеи 
народа Казахстана. Готовые кар-
ты можно забрать в ТД «Раха».

Контролеры транспортного 
холдинга «ONAY!» в салонах ав-
тобусов объясняют пассажирам, 
как оплачивать проезд.

- Мы ведем информационную 
работу с населением, готовим лю-
дей к переходу на электронную 
оплату, - говорит Шуга Аубакиро-
ва. - Конечно, нужно учитывать, 

что это сфера услуг. Встречают-
ся разные люди. Сталкиваемся 
с недопониманием со стороны 
пассажиров. Бывают и конфлик-
ты. Некоторые не хотят доставать 
карты, чтобы предъявить их нам. 
Я думаю, в дальнейшем люди 
привыкнут. Число контролеров 
растет. В настоящее время штат 
укомплектовывается. Пока на ме-
стах дислокации 28 контролеров. 
Они работают в две смены. Пер-
вая группа выходит на работу в 
шесть утра. Вторая смена начина-
ется с 13 часов. Заходим в автобус 
на остановках. Проверяем весь 
салон. Попадаются и «зайцы». 
Пока ведем с ними разъяснитель-
ную работу, штрафных санкций 
нет. Избегать по возможности 
конфликтных ситуаций на линии 
помогает видеофиксация. Чело-
век при виде объектива ведет себя 

по-другому. Камера - это и отчет о 
нашей работе.

На случай поломки валидатора 
есть определенный регламент. 
Водитель сообщает о выходе из 
строя терминала. Затем выезжает 
специальная бригада. Быстрота 
реагирования - 30-40 минут. Ра-
ботники сервисной службы либо 
восстанавливают валидатор, 
либо заменяют его имеющимся 
в наличии исправным аппаратом. 
В Караганде 488 автобусов уже 
оборудованы системами элек-
тронной оплаты. Кондукторы 
по-прежнему работают. Нужно 
признать, что есть единичные 
случаи, когда они не хотят, чтобы 
пассажиры оплачивали проезд 
картой. Каждая такая ситуация 
тщательно проверяется.

С нового года, как известно, 
покупка электронного месячного 
проездного билета стала доступна 
и в мобильном приложении. При-
обрести его можно с 11-го числа 
текущего месяца по 10-е число 
следующего месяца включитель-

но. Для активации проездного 
билета нужно пополнить баланс 
своей транспортной карты на 
6000 тенге. Кроме того, требует-
ся остаток денег на оплату одной 
поездки. То есть в общем на карте 
должно быть не менее 6080 тенге. 
Схема активации проездного би-
лета: войти в раздел «Платежи», 
далее - в «Проездные» и нажать 
кнопку «купить». С электронным 
проездным билетом вы сможете 
в течение месяца совершать нео-
граниченное количество поездок 
на внутригородских маршрутах. 
Использование проездного билета 
возможно только при прикладыва-
нии транспортной карты к терми-
налу. Приобретенный проездной 
билет возврату не подлежит.

При утере карты, если она при-
вязана к мобильному приложе-
нию, можно ее заблокировать, 
а остаток средств перевести на 
новую. Если у вас кнопочный 
телефон и вы потеряли карту, то 
следует обратиться в центр об-
служивания, написать заявление 
и подтвердить факт оплаты. 

Ранее сообщалось, что с 1 фев-
раля 2022 года в Караганде на 
внутригородских маршрутах бу-
дет введен дифференцированный 
тариф. При оплате транспортной 
картой стоимость поездки соста-
вила бы 80 тенге, а наличными - 
150 тенге. 

- Введение дифференцирован-
ного тарифа пока перенесено на 
неопределенный срок, - расска-
зал заместитель руководителя 
городского отдела коммуналь-
ного хозяйства, пассажирского 
транспорта и автомобильных до-
рог Рустем Кожакапанов. - Этот 
вопрос открыт по всей республи-
ке, он решается на уровне Пра-
вительства.

На междугородних маршрутах 
№№ 107, 121, 122, 127, 146, 165 
электронная оплата проезда от-
сутствует.

Фото Руслана КАЛИЕВА

АКТУАЛЬНО

Пополнил баланс и поехал
Введение дифференцированного тарифа переносится

Валентин ШИПУНОВ

- Уважаемые пассажиры, предъявите карты для оплаты 
проезда! - с такими словами в салон автобуса № 30 
заходит утром старший контролер ревизионной службы 
транспортного холдинга «ONAY!» Шуга Аубакирова. В ее 
руках специальное снаряжение - терминал. А также в 
распоряжении камера видеофиксации. С такой процедурой 
теперь на остановках в пути сталкиваются жители 
областного центра.

С 1 ФЕВРАЛЯ ОПЛАТА 
ПРОЕЗДА НАЛИЧНЫМИ 
ОСТАНЕТСЯ ПО-ПРЕЖНЕМУ
 80 ТЕНГЕ.

Сымбат АКИМХАНОВА

На прошлой неделе в Карагандинскую 
область поступила российская вакцина 
«Спутник Лайт» в количестве 8500 доз. На 
данный момент она распределена по всем 
115 прививочным пунктам региона. 

- На сегодняшний день ревакциниро-
вано 85 000 человек, из них «Спутни-
ком Лайт» - уже 2000. Имеется большой 
спрос на данную вакцину. На данный 
момент больше всего граждан привились 
вакциной QazVac - около 70000 человек, 
- сообщил руководитель отдела службы 
общественного здоровья при управлении 
здравоохранения Нуркен Тукеев. 

Как напомнил Н. Тукеев, «Спутник 
Лайт» предназначена для проведения ре-
вакцинации после полного курса привив-
ки от коронавирусной инфекции. Так же, 
как и другие препараты для повторной 
вакцинации, она ставится всего один раз. 
В паспорте здоровья отображается как 
третья вакцина. Ревакцинация проводится 
по истечении шести месяцев после полу-
чения двух компонентов вакцинации. 

«Спутник Лайт» является первым ком-
понентом вакцины «Спутник V». Безо-
пасность препарата подтвердили в ОАЭ, 
Бахрейне, Аргентине, России, Мексике, 
Сербии, Сан-Марино, Филиппинах, Ли-
вии, Парагвае, Венгрии, Азербайджане и 
Беларуси. При этом после иммунизации 
данной вакциной не зарегистрировано 
побочных симптомов и нежелательных 
эффектов. 

- Вакцина хранится на областном 
складе, который полностью обеспечен 
холодильным оборудованием для соблю-
дения температурного режима. Каждый 

день по потребности поликлиники сами 
забирают необходимое количество вак-
цин, - рассказал руководитель отдела 
службы общественного здоровья.

Напомним, что для повторной при-
вивки от COVID-19 преимущественно 
используется вакцина, отличающаяся 
технологией производства от препарата, 
при помощи которого прошел изначаль-
ный курс вакцинации. Таким образом, 
ревакцинироваться «Спутником Лайт» 
могут те жители, которые в первый раз 
получили вакцины QazVac, Vero Cell, 
Hayat-Vac, Sinovac.

- Все желающие в центрах вакцинации 
Карагандинской области могут также 
ревакцинироваться инактивированной 
вакциной отечественного производства 
QazVac и китайским препаратом Vero 
Cell. Кроме того, беременные женщины 
сроком от 15 до 30 недель, кормящие 
мамы, население старше 60 лет, школь-
ники от 12 до 17 лет, а также медработ-
ники могут привиться при помощи аме-
риканской вакцины Pfi zer. Вакцинация 
проводится не только в прививочных 
центрах, мы выезжаем и в организации 
по приглашению. К примеру, если в кол-
лективе работает более 30 человек, то 
нас могут пригласить для проведения 
ревакцинации. Это экономит свободное 
время, и сотрудники не отлучаются от 
работы, - отметил Нуркен Тукеев.

В ГОРОДЕ ДЕЙСТВУЮТ ЧЕТЫРЕ ВИДА КАРТ. ЭТО 
ЕДИНАЯ КАРТА (ПРОЕЗД 80 ТЕНГЕ) И ТРИ ЛЬГОТНЫЕ 
ДЛЯ ОПРЕДЕЛЕННЫХ КАТЕГОРИЙ ГРАЖДАН: 
СОЦИАЛЬНАЯ С БЕСПЛАТНЫМ ПРОЕЗДОМ (20 
КАТЕГОРИЙ ПОЛУЧАТЕЛЕЙ), КАРТА «ПЕНСИОНЕР» 
(ПРОЕЗД 50 ТЕНГЕ), КАРТА «ДЕТИ 7-15 ЛЕТ» (ПРОЕЗД 
40 ТЕНГЕ). 
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К ОТЧЕТУ АКИМА ОБЛАСТИ

Внутриполитическая стабильность - 
основа поступательного 
общественного развития!

Деятельность 
управления внутренней 
политики в  2021 году 
была направлена 
на укрепление 
внутриполитической 
стабильности региона, 
на консолидацию всех 
общественных сил 
области для решения 
задач, поставленных 
руководством страны.

Все мероприятия отчетно-
го года проходили под эгидой 
30-летия  Независимости Ре-
спублики Казахстан. Также 
основу событийного ряда со-
ставляли такие  юбилейные 
даты известных исторических 
личностей, как   155-летие 
А. Бокейханова, 130-летие А. 
Ермекова, 110-летие К. Аман-
жолова.

Всего по области  в 2021 
году проведено более  6000 
общественно значимых ме-
роприятий. Из них на между-
народном уровне - 8, респу-
бликанском - 22, областном  
- 228, на  уровне городов и 
районов  - более 5,7 тысячи 
мероприятий.

Непосредственно управле-
ние выступило организатором 
торжественного приема акима 
области, посвященного Меж-
дународному женскому дню 8 
Марта, мероприятий, посвя-
щенных Празднику единства 
народа Казахстана, Дню госу-
дарственных символов, Дню 
Конституции, Дню Первого 
Президента, торжественно-
го собрания, посвященного 
30-летию Независимости и 
мн. др. 

В целом если говорить о 
праздновании 30-летия Не-
зависимости РК, то по ре-
зультатам мониторинга ре-
спубликанского офиса по 
празднованию юбилейной 
даты на протяжении всего 
года наша область находилась 
в тройке лидеров по всем по-
казателям (число мероприя-
тий, содержание, охват, осве-
щение в СМИ и др.)

Еще один из важных во-
просов этого направления 
- пропаганда  и контроль 
правильного применения го-
сударственных символов. Мы 
являемся рабочим органом 
Комиссии по правильному 
применению государствен-
ных символов.

В этом году проведено 2 за-
седания названной комиссии. 
Рабочей группой с выездом на 
место  проверено состояние 
дел по соблюдению правил 
по применению государствен-
ных символов на 78 объектах 
городов и районов, проведен 
семинар на тему «Формы и 
методы пропаганды государ-
ственных символов»  с вы-
пуском материалов семинара 
в объеме 2000 экземпляров, 
проведен онлайн круглый 
стол, посвященный Дню го-
сударственных символов Ре-
спублики Казахстан, «Елтаң-
басымен еңселі, Əнұранымен 
айбынды, Туымен тұғырлы» 
с участием автора Государ-
ственного герба, государ-
ственного и общественного 
деятеля Жандарбека Малибе-
кова и др.

В области действует 19 ин-
формационно-пропагандист-
ских групп, в которые входит 
561 пропагандист из числа 
руководителей областных 
управлений, депутатов об-
ластных маслихатов, ученых, 
спикеров, общественных де-
ятелей и т.д. по разъяснению 
основных программных доку-
ментов, государственных про-
грамм и, конечно, Посланий 
Президента страны народу 
Казахстана.

Несмотря на санитарно-эпи-
демиологическую ситуацию, 
эти группы в режиме ZOOM 
провели более 1000 встреч, 

в которых приняли участие 
157 000 человек.

Ежегодно мы выпускаем 
для членов ИПГ методиче-
ские рекомендации. В этом 
году такие рекомендации мы 
выпустили тиражом 1300 эк-
земпляров.

Одним из основных в де-
ятельности управления вну-
тренней политики является 
реализация программы «Ру-
хани жаңғыру». В 2021 году 
в регионе в рамках 6 направ-
лений, 17 спецпроектов про-
граммы реализовано около 
2500 мероприятий/проектов 
с охватом порядка 1,5 млн че-
ловек.

Кроме того, в рамках ре-
спубликанского проекта 
«Марафон добрых дел» с на-
чала года реализовано 4114 
мероприятий с общим охва-
том 30832 чел., которые полу-
чили различную помощь.

В целом по итогам «Ма-
рафона добрых дел» наша 
область заняла 3 место в но-
минации «Самый добрый 
регион», а в номинации «Са-
мый добрый вуз»  победил 
Карагандинский университет 
имени академика Е.А. Букето-
ва. Карагандинцы  также ста-
ли победителями республи-
канского конкурса «Жомарт 
жүрек». Лучшим в номинации 
«Туған өлке»   признан пред-
ставитель нашего региона 
Нурлан Калтаев, в номина-
ции  «Жыл меценаты» - Сапар 
Ибкеев, в номинации «Жыл 
тұлғасы» - Бактыбай Жуну-
сов. Все они представляли 
Карагандинскую область!

Среди  лучших проектов, 
реализуемых в регионах Ка-
захстана в рамках програм-
мы «Рухани жаңғыру», также 
признаны проекты «Менің 
атам, менің əжем» и «Форму-
ла успеха».

И, конечно, среди значимых 
проектов  этой программы на 
особом месте стоит открытие 
дома «Қасым үйі», церемония 
которого состоялась в конце 
отчетного года.

Особое внимание нами уде-
ляется реализации государ-
ственной информационной 
политики.

Карагандинская область 
является одной из самых ме-
дийных и занимает третью 
позицию в рейтинге по числу 
СМИ в Казахстане. В настоя-
щее время в области зареги-
стрировано 206 СМИ.

По освещению важнейших 
общественных мероприятий и 
разъяснению стратегических 
государственных документов 
нами разработано и реализо-
вано 15 медиапланов. 

Действует площадка РСК, 
где проходят брифинги с 
акимами городов и районов, 
руководителями областных 
управлений, департаментов, 
комитетов. С начала года про-
веден 141  брифинг.  

Учитывая реалии времени,  
нами активно принимаются 
меры по регулированию рабо-
ты  в социальных сетях.

Так,  для достижения  пря-
мого контакта с населени-
ем всеми акимами городов и 
районов Карагандинской об-
ласти открыты персональные 
аккаунты  в социальных сетях 
(Инстаграм, Фейсбук, Твит-
тер). 

Ежемесячно  с 14.07.2020 г.  
всеми акимами городов и рай-
онов на официальных страни-
цах в социальной сети прово-
дился «Час акима». Им  было 
охвачено 107364 человека, об-
щее количество вопросов, по-
ступивших акимам, - 32500.

В целях государствен-
ной поддержки  работников 
средств массовой информа-
ции с 2006 года проводится 
ежегодный конкурс на при-
суждение премии акима Кара-
гандинской области «Алтын 

Сұңқар».  Конкурс существу-
ет уже 14 лет. В этом году 
премии были удостоены  11 
представителей СМИ. В це-
лом с 2006 года премию по-
лучили 212 журналистов и 8 
коллективов СМИ.

Управлением в течение 
года организовано 5 семина-
ров для специалистов пресс-
служб, представителей СМИ. 
Главная цель этих семинаров 
- наладить взаимодействие 
представителей СМИ и госу-
дарственных органов.

В социально-экономиче-
ском развитии области особая 
роль принадлежит граждан-
ско-политическому сектору.

В настоящее время в обла-
сти действует 6 филиалов по-
литических партий: филиалы 
партии «Nur Otan», ДПК «Ақ 
жол», НПК, НДПП «Ауыл», 
«Адал», ОСДП. 

Что касается неправитель-
ственного сектора, в области 
зарегистрировано 1157 непра-
вительственных организаций 
(2021 г. - 1300, 2020 г. - 1283). 

Для вовлечения НПО в ре-
шение социальных вопросов 
формируется социальный за-
каз (ГСЗ), действуют област-
ной и региональные советы 
по сотрудничеству и взаимо-
действию, в рамках которых 
рассматриваются актуальные 
вопросы гражданского секто-
ра.

На сегодняшний день 
управлением реализуется 13 
социальных проектов, в том 
числе 9 проектов долгосроч-
ных (2020-2022 годы). Они 
направлены на укрепление 
общественного согласия, раз-
витие ценностей нового ка-
захстанского патриотизма. 

Также действует информа-
ционный Центр НПО.

Ряд проектов (7 проектов) 
включены в программу «Ұлт-
тық рухани жаңғыру», что 
способствует эффективной ее 
реализации.

В целом в области реализу-
ется свыше 200 социальных 
проектов, общая сумма ко-
торых составляет порядка 3 
млрд 22 млн тенге. 

Неправительственные орга-
низации занимают важное ме-
сто в реализации националь-
ного проекта «Ұлттық рухани 
жаңғыру». Они  осуществля-
ют реализацию социально 
значимых проектов в таких 
подпроектах, как «Атамекен», 
«Рухани қазына», «Тəрбие 
жəне білім», «Ақпарат толқы-
ны».

Следует отметить, что, по 
данным социологических 
исследований, 74,5% опро-
шенных считают, что инсти-
туты гражданского общества 
влияют на жизнь области. 
Респонденты характеризуют 
современные НПО как про-
фессионалов своего дела. 

В этом году мы продолжим 
развивать потенциал НПО, 
используя ресурсы социаль-
ного заказа, диалоговых пло-
щадок, таких как Советы по 
взаимодействию. В последу-
ющем именно НПО должны 
стать агентами социальных 
преобразований.

Полагаем, потенциал и ак-
тивная жизненная позиция 
наших НПО позволяют гово-
рить о таких смелых планах 
на будущее.

Особое значение придается 
расширению взаимодействия 
институтов гражданского об-
щества с этнокультурными 
объединениями.

В сфере межэтнических 
отношений работа выстраи-
валась в тесном взаимодей-
ствии с Ассамблеей народа 
Казахстана Карагандинской 
области.

Сегодня в структуре АНК 
региона действует 216 Сове-
тов общественного согласия, 
189 Советов матерей, 19 мо-

лодежных этнокультурных 
организаций, Научно-экс-
пертная группа, Клуб журна-
листов и экспертов, Клуб бла-
готворителей и наставников, 
молодежное движение «Ас-
самблея жастары», Ассоциа-
ция предпринимателей АНК, 
военно-патриотический клуб 
«Aibyn-Arqa», волонтерская 
организация «Лига волонте-
ров» и др.

На базе 4-х ведущих вузов 
области открыты и успешно 
работают кафедры АНК.

По области действует 5 До-
мов дружбы.

В культурную жизнь реги-
она вносят свой вклад 100 
творческих коллективов этно-
культурных объединений. 

Действует 287 медиаторов.
Если говорить о  направле-

ниях деятельности АНК, то 
они нашли отражение в ее ба-
зовых проектах. Их четыре: 

-  Формирование общеграж-
данской идентичности.

- Духовно-культурная по-
пуляризация казахстанского 
многообразия этносов. 

-  Полиэтнический Казах-
стан: этнокультурный гене-
зис. 

- Развитие института медиа-
ции через выработку социаль-
ных установок, направленных 
на неприятие конфликтных 
проявлений в межэтнической 
среде.

Всего в отчетном 2021 году  
с участием всех структур АНК 
проведено  порядка 400 раз-
ноформатных мероприятий 
(круглые столы, фестивали, 
конкурсы, в т.ч. мероприятия 
в онлайн-формате) с охватом 
более 90 тыс. чел. 

Существенный вклад эт-
нокультурные объединения 
области и Ассамблея народа 
Казахстана области вносят в 
освоение и изучение государ-
ственного языка.  

Центры по популяризации 
казахского народного творче-
ства, по изучению государ-
ственного языка созданы  при 
Домах дружбы. Так, пользу-
ются популярностью центр 
«Күй-керуен», школа акынов 
«Арқаның ақындар мектебі»,  
кабинет «Қазақтану». Успеш-
но зарекомендовал себя клуб 
ситуативного разговорного 
казахского языка «Мəміле», 
в котором в отчетный период  
прошли обучение 80 человек.

Многочисленные положи-
тельные отзывы и поддержку 
со стороны общественности 
региона получили конкурсы 
«Мен қазақ тілінде қызмет 
көрсете аламын» и «Мен қа-
зақша сөйлей аламын», орга-
низованные для  популяриза-
ции государственного языка  
в сфере МСБ и т.д. 

Все члены Ассамблеи наро-
да Казахстана, многочислен-
ные представители этнокуль-
турных объединений области  

активно участвуют в обще-
ственно-политической жизни 
региона, вносят свой суще-
ственный вклад в решение за-
дач, поставленных перед ре-
гионом руководством страны.

В целом  комплекс мер, 
принимаемых в сфере вну-
тренней политики, позволяет 
говорить о стабильной обще-
ственно-политической ситуа-
ции в регионе.

К сожалению, начало 2022 
года было ознаменовано для 
всех казахстанцев событиями 
«Трагического января». В на-
ступившем году  деятельность 
управления, как и всех испол-
нительных органов,  будет на-
правлена в первую очередь на 
реализацию задач, поставлен-
ных Главой государства  в его 
выступлении «Уроки «Тра-
гического января»: единство 
общества - гарантия Незави-
симости». Говоря об уроках 
«Трагического января», мы 
вновь и вновь убеждаемся в 
первостепенной и важнейшей  
роли внутриполитической 
стабильности. Поэтому  кон-
солидация всех сил общества 
- это главный залог успеха. 

В событийный ряд насту-
пившего 2022 года вошли та-
кие знаменательные даты, как  
30-летие Государственных 
символов, 30-летие создания 
ОДКБ, 30-летие создания Во-
оруженных сил Республики 
Казахстан.

На региональном уровне от-
мечаются 90-летие Караган-
динского областного казах-
ского драматического театра 
им. С. Сейфуллина,  област-
ного историко-краеведческо-
го музея.

В этом году 355 лет испол-
няется Казыбек би, 120 лет 
Габидену Мустафину,  100 лет 
нашей землячке Шолпан Жан-
дарбековой  и 80 лет Акселеу 
Сейдимбекову.

Прошедший год был непро-
стым для всех нас. Немало 
корректив в  планы внесла 
пандемия коронавируса.

Нынешний год тоже обеща-
ет быть  крайне насыщенным 
и очень ответственным.

Мы благодарим обществен-
ность региона, которая своей 
активной гражданской пози-
цией выступала нашим на-
дежным партнером в решении 
поставленных задач, выска-
зывала свое отношение и да-
вала оценку всем нашим дей-
ствиям, направляя тем самым 
нашу деятельность в нужное 
русло.

Мы призываем всех спло-
титься вокруг  нашего Прези-
дента К.К. Токаева и напра-
вить все усилия для решения 
поставленных им задач. Наша 
сила - в единстве! 

Ерлан КУСАЙЫН,
руководитель управления 

внутренней политики 

Считаю, что сплоченность народа, искренняя вера в идеи суверенного развития и 
Независимости Казахстана являются мощным фундаментом для консолидации общества и 

прогресса нашей страны.

Из выступления Главы государства К.К. Токаева 
на заседании Мажилиса Парламента Республики Казахстан 11 января 2022 года

Важная 
поддержка 
«третьего 
сектора»
Балжан САИРОВА

Продолжается работа по 
совершенствованию механизмов 
государственной поддержки 
неправительственных 
организаций, активно начатая еще 
в прошлом году. 

Напомним, совместно с представителями 
гражданского общества были отработа-
ны изменения в Правила предоставления 
грантов и осуществления мониторинга 
их реализации. Основной акцент в этой 
работе был сделан на прозрачность и 
эффективность реализации грантовых 
проектов. Так, с 2021 года отбор экспер-
тов и заседание экспертной комиссии по 
определению грантополучателей транс-
лируются в прямом эфире в социальных 
сетях.

Подготовлен проект закона по совер-
шенствованию механизмов грантового 
финансирования, который в настоящее 
время находится в Мажилисе Парламен-
та РК. Законопроектом предлагается пе-
ресмотр формата планирования бюджета 
грантов НПО не по конкретным сметам 
и проектам, а пулами по направлениям 
проектов. Также предлагается внедрить 
систему градуированных грантов, кото-
рая позволит обеспечить надлежащий 
механизм отбора грантовых тем, урегу-
лировать финансирование и улучшить 
процессы администрирования. 

Вместе с тем, принимая во внимание 
возникающие проблемы, поднимаемые 
НПО, МИОР РК совместно с Граждан-
ским Альянсом Казахстана начата работа 
по трансформации механизмов государ-
ственной финансовой поддержки НПО. 

Работа будет выстроена по нескольким 
направлениям. Во-первых, в регионах 
под эгидой региональных гражданских 
альянсов будут собраны предложения 
по переформатированию государствен-
ного социального заказа и грантово-
го финансирования. Во-вторых, будут 
проведены общественные обсуждения 
собранных предложений. В-третьих, со-
здана рабочая группа, состоящая из экс-
пертов в сфере гражданского общества, 
представителей НПО и государственных 
органов, в рамках которой разработают 
конкретный пакет законодательных и 
нормативных изменений.

Наряду с этим НПО могут напра-
вить свои предложения и рекоменда-
ции на электронную почту Комите-
та по делам гражданского общества 
(a.mukhamedzhanov@qogam.gov.kz) в 
срок до 1 марта 2022 года.

Параллельно с законодательной ра-
ботой Центр поддержки гражданских 
инициатив по заказу Министерства ин-
формации и общественного развития РК 
объявил конкурс на предоставление го-
сударственных грантов по 53 темам для 
НПО на 2022 год.

Известно, что государственные гран-
товые проекты охватят 12 направлений 
социальных, культурных сфер общества, 
таких как защита прав человека, детей, 
развитие гендерного равенства, образо-
вание, здравоохранение, окружающая 
среда и продвижение национального 
единства.

В настоящее время Центр поддержки 
гражданских инициатив ведет работу по 
приему заявок от неправительственных 
организаций. Он продлится до 7 февраля 
текущего года. 

- Как и в прошлые годы мы продол-
жим оказывать всестороннюю и много-
профильную поддержку широкому кругу 
инициатив с помощью таких инструмен-
тов, как малые гранты, методическая, 
аналитическая, организационная по-
мощь для НПО. И самое главное, опери-
руя государственными и негосударствен-
ными средствами, центр будет уделять 
приоритетное внимание прозрачности 
и подотчетности реализации грантов, - 
отметила председатель правления Цен-
тра поддержки гражданских инициатив 
Лима Диас.

В конкурсе на предоставление государ-
ственных грантов могут принять участие 
НПО, подавшие заявку на предоставле-
ние гранта в соответствии с требовани-
ями, установленными Правилами. Све-
дения о них содержатся в базе данных 
НПО, за исключением организаций, на-
ходящихся в процессе ликвидации, при-
знанных несостоятельными (банкротом), 
на имущество которых наложен арест 
или экономическая деятельность кото-
рых приостановлена.

НПО
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Прошедший год был направлен 
на решение задач, обозначенных в 
Послании Президента Республики 
Казахстан Касым-Жомарта Тока-
ева народу Казахстана «Единство 
народа и системные реформы - 
прочная основа процветания стра-
ны», направлениях предвыборной 
платформы партии «Nur Otan» и 
других программных документах. 

В 2021 году продолжена работа 
по реализации мер по восстанов-
лению экономики и выводу ее на 
положительную и устойчивую ди-
намику роста.

В целях обеспечения сохране-
ния стабильной социально-эко-
номической ситуации в Караган-
динской области продолжается 
реализация Антикризисного плана 
на 2020-2022 годы. Основными на-
правлениями данного плана явля-
ются мероприятия, направленные 
на доступное финансирование, 
обеспечение занятости, привле-
чение инвестиций, обеспечение 
продовольственной безопасности 
и недопущение роста цен.

Основные экономические 
показатели

В 2021 году рост валового ре-
гионального продукта составил 
1,2% (9 мес. 2021 года), инфляция 
8,5%, реальная заработная плата 
выросла на 5%.

По сравнению с уровнем 2020 
года объем производства промыш-
ленной продукции увеличился на 
2,2%, валовой продукции сельско-
го хозяйства - на 1,9%, торговой 
и транспортной сферы - на 11% и 
3,8% соответственно. 

Темп ввода жилья вырос на 
25,2%. Жилой фонд увеличен на 
663,3 тыс. кв. метров. 

В основной капитал области ин-
вестировано более 809 млрд тенге с 
ростом на 12,1% к уровню 2020 года.

Стратегическое 
и экономическое 

планирование
С целью обеспечения соци-

ально-экономического развития 
страны в рамках системы государ-
ственного планирования, с учетом 
задач и приоритетов социально-
экономической политики, опре-
деленных в Стратегии развития 
Казахстана до 2050 года, разрабо-
тан и утвержден Прогноз социаль-
но-экономического развития обла-
сти на 2022-2026 годы.

Программа развития области 
на 2021-2025 годы переформати-
рована в План развития области. 
План развития Карагандинской 
на 2021-2025 годы разработан с 
учетом принятых документов Си-
стемы государственного плани-
рования - Карты стратегических 
показателей национальных проек-
тов. Определены 9 приоритетных 
направлений развития области, 
направленных на повышение ка-
чества и уровня жизни населения.

Ведутся работы по определению 
плановых значений и мониторинг 
реализации целевых индикаторов, 
включенных в Меморандум меж-
ду Премьер-министром и акимом 
области.

Меры по восстановлению 
экономической активности

Одним из инструментов роста 
экономики является поддержка го-
сударства. В прошедшем году на 
реализацию государственных про-
грамм было выделено 191,8 млрд 
тенге, или на 9,5% больше 2020 
года, в том числе в рамках Госу-
дарственной программы развития 
регионов на 2020-2025 годы на ре-
ализацию мероприятий выделено 
11,8 млрд тенге.

Завершены работы по 67 меро-
приятиям.

В рамках проекта «С дипломом 
- в село» 245 специалистов соци-
альной сферы, агропромышленно-
го комплекса и государственные 
служащие аппаратов акимов сель-
ских округов приобрели жилье, 
401 специалист получил подъем-
ные пособия.

В моногородах области реализо-
вано 9 проектов на общую сумму 
3,5 млрд тенге: в г. Жезказгане ве-
лась реконструкция и модерниза-
ция 2 очереди тепловых сетей; в 
г. Шахтинске - строительство ко-
тельной и тепловых сетей п. Ша-
хан; в г. Сатпаеве - водопонижение 
и отвод поверхностных вод терри-
тории западного, восточного райо-
нов и микрорайона № 8; по г. Бал-
хашу - строительство инженерных 
коммуникаций (электроснабже-
ние, водоснабжения, сети кана-
лизации и КНС) в районе залива 
Бертыс; в г. Каркаралинске - стро-

ительство ИКИ (инженерно-ком-
муникационной инфраструктуры) 
двух 36-квартирных домов по ул. 
В. Рей (электроснабжение, наруж-
ный водопровод и канализация, 
тепловые сети).

6 проектов завершены, 3 проек-
та - переходящие на 2022 год.

Продолжилась полномас-
штабная реализация спецпроек-
та «Ауыл - ел бесігі». В рамках 
спецпроекта проводилась работа 
по 59 мероприятиям в 24 СНП на 
5,4 млрд тенге с охватом 81,6 тыс. 
сельских жителей. Работы по 45 
проектам завершены, 14 проектов 
- переходящие на 2022 год.

Наибольшее количество проек-
тов реализуется в сфере транспор-
та - 58,3%, в социальной сфере - 
26,7%, жилищно-коммунального 
хозяйства - 15%.

В 24 сельских населенных пун-
ктах отремонтированы 5 объектов 

образования, 4 - здравоохранения, 
2 - культуры и 34 - транспортных 
(105,7 км дорог).

Всего по проекту создано 837 
новых рабочих мест в 33 сельских 
населенных пунктах.

В 2022 году на реализацию ме-
роприятий Национального проек-
та «Сильные регионы - драйвер 
развития страны» предусмотрено 
8,9 млрд тенге на реализацию 51 
проекта.

Активно продолжается реали-
зация проектов с использованием 
механизмов государственно-част-
ного партнерства. В Карагандин-
ской области в рамках реализации 
государственно-частного партнер-
ства в 2021 году подписаны 10 до-
говоров на общую сумму 4,5 млрд 
тенге в сфере здравоохранения. 
Все указанные проекты иниции-
рованы в порядке частной финан-
совой инициативы и не содержат 
государственных обязательств. 
Это позволило значительно «раз-
грузить» бюджет от капитальных 
расходов и привлечь частные ин-
вестиции.

Благодаря заключенным дого-
ворам государственно-частного 
партнерства в нашей области 
развитие системы здравоохра-
нения идет в направлении укре-
пления материальной базы уч-
реждений здравоохранения, 
профилактики заболеваний, 
развития детской медицины. 
Повысилось качество оказыва-
емых медицинских услуг как в 
результате углубления специа-
лизации, так и за счет лучшего 
обеспечения больниц, поликли-
ник современной медицинской 
аппаратурой и оборудованием. 
Обеспечено начало оказания 
услуг здравоохранения с при-
менением новых технологий. 
Сложился корпус высококвали-
фицированных врачей. Все это 
позволило сместить акценты в 
работе медицинских учрежде-
ний в сторону профилактики за-

болеваний, а также повышения 
качества медицинских услуг. 

В 2021 году были открыты бак-
териологическая медицинская ла-
боратории в городе Балхаше, ка-
бинет компьютерной томографии 
в г. Сатпаеве, нефрологический 
центр в г. Караганде, центр луче-
вой диагностики в г. Караганде, 2 
поликлиники в г. Темиртау, 3 по-
ликлиники в г. Караганде и реаби-
литационный центр в г. Балхаше.

На основе предложений отрас-
левых государственных органов 
и акиматов городов и районов 
ежемесячно формируется пул 
проектов государственно-частно-
го партнерства, предлагаемых к 
реализации, который на сегодня 
включает 14 проектов на общую 
сумму 40,9 млрд тенге.

В качестве основных направ-
лений на текущий год определе-
ны:

- обеспечение целей и задач, 
обозначенных перед областью 
программными документами и 
поручениями Президента страны 
Касым-Жомарта Токаева;

- мониторинг принятых обла-
стью обязательств, определенных 
в программных документах;

- развитие государственно-част-
ного партнерства, а также поддер-
жание управлениями инициатив 
регионов по курируемым направ-
лениям.

В 2022 году планируется обе-
спечить рост экономики области 
не менее 3,4% к достигнутому 
уровню 2021 года за счет увели-
чения объемов промышленности 
- на 2%; сельского хозяйства - на 
3,6%; строительства - на 7%, ус-
луг транспорта - на 2,1%, торговли 
- на 3,2%.

Работа по выполнению постав-
ленных задач будет продолжена.

Азамат МУКАНОВ,
руководитель управления 

экономики
Карагандинской области

2021-й стал годом 
восстановления бизнеса к 
допандемийному уровню. 
Восстановительный 
период - это время 
трансформации бизнеса, 
новых возможностей 
и перехода на новые 
условия работы.

В целях обеспечения восстано-
вительной динамики в 2021 году 
на основе опроса предпринима-
телей Правительством Республи-
ки Казахстан был принят новый 
пакет мер поддержки бизнеса, 
направленный на расширение до-
ступа к финансированию, рынкам 
спроса и качественным челове-
ческим ресурсам. Внедрен пи-
лотный проект «Аshyq», который 
стал новым и единственно воз-
можным решением сохранения 
полноценной работы бизнеса. На 
сегодняшний день его участни-
ками стали более 13 тысяч объ-
ектов, из них 101 получил статус 
«Лидер», предусматривающий 
определенные льготы. 

Как результат, в сравнении с 
2020 годом на 5,7% увеличилось 
количество действующих субъ-
ектов малого и среднего бизнеса 
и достигло 95,3 тыс. Объем про-
изведенной продукции вырос на 
13,7% и составил 1,4 трлн тенге 
(январь-сентябрь 2021 года). Чис-
ленность занятых в этом секторе 
составила 241 тыс. человек, это 
37,6% от общей численности за-
нятых области.

В период пандемии значитель-
ную помощь бизнесу оказали 
меры государственной поддерж-
ки, которые сохранились и в 2021 
году. На реализацию программы 
«Дорожная карта бизнеса-2025» в 
отчетном периоде было выделено 
9 млрд тенге, что в 3 раза больше 
объема 2020 года. Финансовую 
поддержку получили 1832 проек-
та, что больше в четыре раза по 
сравнению с 2020 годом. Это про-
екты, направленные на развитие 
обрабатывающей промышленно-
сти, транспорта, торговли, услуг в 
сфере здравоохранения и образо-
вания, гостиничного бизнеса и т.д. 
В результате на 1 тенге субсидий, 
вложенных государством, прихо-
дится 9 тенге инвестиций, созда-
но 604 рабочих места. Из общего 
количества проектов программы 
«ДКБ-2025» на моногорода прихо-
дится 26,4%, за счет чего вовлече-
но 35,4 млрд тенге инвестиций.

Из ярких примеров развития 
отечественного бизнеса как про-
ектов, получивших поддержку в 
рамках «ДКБ-2025», - ТОО «ТД 
QAZ DELIKATES» в г. Караган-
де, запустившее производство 
мясных деликатесов: наборы 
для бесбармака, копченое казы, 
шужык, жая и другие разнообраз-
ные полуфабрикаты с использова-
нием мяса с собственной фермы, 
что гарантирует высокое качество 
выпускаемой продукции, кото-
рая подтверждена сертификатом 
HALAL. 

Компания «NAMAPACK» в г. 
Караганде запустила производ-
ство пластиковых упаковок для 
пищевых товаров, а именно пятис-
лойную полиамидную оболочку 
и флексопечать на ней для всех 
видов вареных, ливерных, кровя-
ных колбас, ветчин в оболочке и 
паштетов.

Авиакомпания «Жезказган-Эйр» 
(ZHEZAIR) приобрела технику 
для укомплектования аэропорта. 
Компания «9 регион» и автопарк 
«Тулпар» получили финансовую 
поддержку на развитие транспорт-
ных услуг. 

Активно развивают свой бизнес 

предприниматели, предоставляю-
щие услуги в сфере здравоохра-
нения и образования. В этом году 
поддержку получили GalaКлини-
ка, Медицинская фирма «Мерей», 
AriDent, Академия Красоты и яс-
ли-сад «Капуsта».

В рамках механизма кредито-
вания приоритетных проектов 
«Экономика простых вещей» по 
Карагандинской области опреде-
лены 252 потенциальных участ-
ника программы. Всего с 2019 
года одобрено 193 проекта на 
сумму кредитов 60,9 млрд тенге, 
направленные на производство и 
переработку в АПК, развитие об-
рабатывающей промышленности 
и сферы услуг.

По программе «Развитие про-
дуктивной занятости и массово-
го предпринимательства на 2017-
2021 годы «Еңбек» выдано 745 
микрокредитов, из них 94,5% в 
сельской местности. Проекты 
направлены на развитие живот-
новодства, растениеводства и 
сферы услуг. Программой охва-
чены все регионы области, наи-
большее количество микрокре-
дитов в Бухаржырауском (153), 
Каркаралинском (161), Шетском 

(105) и Жанааркинском (103) 
районах. 

Также по программе «Еңбек» 
в 2021 году предоставлено 1227 
грантов по 200 МРП каждый (583,4 
тыс. тенге), основам ведения биз-
неса по проекту «Бастау-Бизнес» 
обучено 1705 человек, из них 1338 
получили финансирование. 

С целью расширения охвата 
предпринимателей льготным ми-
крокредитованием стартовала про-
грамма «Дорожная карта занято-
сти», в рамках которой в прошлом 
году выпускникам «Бастау-Бизнес» 
через региональную микрофинан-
совую организацию «Atameken 
Qaragandy» выдано 153 микрокре-
дита на сумму 903 млн тенге.

Продолжилась финансовая 
поддержка молодежного пред-
принимательства. Всего в 2021 
году молодым предпринимате-
лям выдано 100 грантов акима 
Карагандинской области и 209 
грантов акимов городов и рай-
онов на сумму 167,3 млн тенге. 
Наибольшие суммы грантов - в 
городах Жезказгане (20 млн тен-
ге), Сатпаеве (20 млн тенге) и 
Улытауском районе (20 млн тен-
ге).

По поручению Президента Ре-
спублики Казахстан Касым-Жо-
марта Токаева 30 сентября на-
значен Единым днем отчета 
контрольно-надзорных органов 
перед бизнес-сообществом. В 
Карагандинской области Еди-
ный день отчета организован 
для создания диалоговой пло-
щадки с целью улучшения взаи-
модействия субъектов предпри-
нимательства и государства. В 
2021 году в его работе приняли 
участие 123 субъекта МСБ и 21 
представитель государственных 
органов.

Отмечается положительная ди-
намика в торговой сфере, которая 
занимает в структуре ВРП 12,5%. 
По итогам года объем внутренней 
торговли достиг 2,8 трлн тенге с 
ростом на 11% к 2020 году. В том 
числе объемы розничного товаро-
оборота выросли на 2,9% (1171,3 
млрд тенге) и оптовой торговли 
- на 17,7% (1652,5 млрд тенге) к 
2020 году. Мы продолжаем зани-
мать лидирующие позиции в ре-
спублике по объемам розничных и 
оптовых продаж.

Продолжилось строительство 
новых объектов бизнеса. Так, в 
2021 г. реализовано 385 проектов 
в сфере торговли и услуг на 19,5 

млрд тенге, с созданием 1528 по-
стоянных рабочих мест.

Важным фактором развития эко-
номики нашего региона является 
туризм. В 2021 г. продолжилась 
работа по подведению транспорт-
ной и инженерной инфраструкту-
ры к туристическим точкам роста. 
В городе Балхаше завершается 
строительство водопроводных 
сетей и сетей водоотведения. 
Успешно прошла передача земель 
сел Чубар-Тюбек и Торангалык 
в административное подчинение 
города. В следующем году присту-
пим к строительству инженерных 
коммуникаций курортной зоны. В 
Улытау завершено строительство 
Историко-культурного комплекса 
«Жошы-хан».

Всего в сфере туризма в 2021 
году реализовано 11 проектов на 
сумму 526,5 млн тенге. В сравне-
нии с 2020 г. количество обслу-
женных посетителей выросло на 
42,1%, объем оказанных услуг в 
сфере туризма вырос на 73,4%, 
инвестиции в отрасль достигли 
порядка 25 млрд тенге.

С целью обеспечения качествен-
ных изменений в структуре пред-
принимательства постановлением 
Правительства РК утвержден На-
циональный проект по развитию 
предпринимательства на 2021-2025 
гг., который сфокусирован на разви-
тии малого бизнеса для повышения 
продуктивной занятости, укрепле-
нии среднего бизнеса - драйвера ди-
версификации отраслей экономики, 
комплексном развитии конкурен-
ции для создания равных условий 
для субъектов предприниматель-
ства. В рамках его реализации для 
наращивания бизнес-компетенций 
среди населения в 2022 году будет 
предоставлена возможность обуче-
ния предпринимательским навыкам 
по проекту «Бастау-Бизнес», про-
должится предоставление сервис-
ных услуг.

Доступность госуслуг для биз-
неса будет реализована путем 
объединения информационных 
систем госорганов с порталом 
«Правительство для бизнеса». Со-
вместно с Региональной палатой 
предпринимателей продолжатся 
работа Комиссии по рассмотре-
нию проблемных вопросов пред-
принимательства и проведение 
Единого дня отчета контроль-
но-надзорных органов перед биз-
несом.

В нынешнем году запланирова-
но открытие 264 новых объектов в 

сфере торговли, туризма и услуг на 
сумму инвестиций 22,5 млрд тенге 
с созданием 1642 рабочих мест.

В рамках реализации государ-
ственных программ «Дорожная 
карта бизнеса-2025», «Экономи-
ка простых вещей» и «Дорожная 
карта занятости» в 2022 году в 
общей сложности планируется 
оказать финансовую поддержку 
более 1250 предпринимателям на 
7,1 млрд тенге с созданием не ме-
нее 2430 рабочих мест. При этом 
финансовая поддержка будет 
предоставляться с учетом катего-
рии бизнеса и его потребностей. 
Для субъектов микробизнеса 
будет представлена финансовая 
поддержка в виде микрокреди-
тов и грантов. Для субъектов 
малого и среднего бизнеса будут 
доступны такие меры финансо-
вого стимулирования, как предо-
ставление субсидирования части 
ставки вознаграждения и гаран-
тирования по кредитам.

В рамках Национального про-
екта предусмотрен ряд мер, на-
правленных на создание благо-
приятных условий для развития 
туризма. По поручению Главы 
государства в августе т.г. в Улыта-
уском регионе планируется прове-
дение Международной конферен-
ции по празднованию 750-летия 
Золотой Орды, в рамках которой 
будет организован инфотур для 
туристических компаний и СМИ. 
В 2022 г. планируется за счет част-
ных инвестиций реализовать 11 
новых проектов туризма на об-
щую сумму 2,2 млрд тенге.

Также планируется оцифро-
вать до 95% деятельность гидов 
и экскурсоводов, увеличить охват 
покрытием мобильной связью ту-
ристских маршрутов в 1,8 раза, 
обеспечить охват 95% мест разме-
щения информационной системой 
e-Qonaq. 

Одним из новых направлений 
деятельности будет развитие со-
циального предпринимательства. 
С января 2022 года началась ра-
бота по регистрации индивиду-
альных предпринимателей и юри-
дических лиц (за исключением 
субъектов крупного предприни-
мательства) в Реестр социальных 
предпринимателей, который дает 
право на предоставление мер го-
сударственной поддержки, отдель-
ных льгот и преференций.

В текущем году продолжится 
работа по поддержке и развитию 
малого и среднего предпринима-
тельства.

Татьяна АБЛАЕВА, 
руководитель управления 

предпринимательства 
Карагандинской области

К ОТЧЕТУ АКИМА ОБЛАСТИ

Стабильное развитие экономики

В условиях новой реальности

Основными направлениями деятельности управления 
экономики Карагандинской области являются 
стратегическое, экономическое планирование и 
мониторинг, государственно-частное партнерство и 
управление областным коммунальным имуществом.
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С этой, а также другими коллекциями, в 
том числе перешедшими из архива музея 
Джезказганского горно-металлургическо-
го комбината, можно будет ознакомиться 
на предстоящей выставке, посвященной 
Дню космонавтики.

Жезказганский регион непосредственно 
связан с историей становления космиче-
ской отрасли СССР и до сих пор является 
ее неотъемлемой частью, считает дирек-
тор Историко-производственного музея 
им. К.И. Сатпаева Кенжал Балкенов. В то 
же время до сих пор мало что известно о 
роли поселка Байконур, что в 180 км от 
Жезказгана, в космической истории. Мно-
гие считают, что там были расположены 
первые пусковые установки для полетов в 
космос. 

- В 1991 году я сам был в Акшале, видел 
беседку из дерева, на ней перочинным но-
жом была вырезана надпись: «Королев». 
Тогда нас не пустили в некоторые места 
в округе, потому что там были военные. 
Вопросов много, например почему в Ка-
захстане два Байконура - поселок и город, 
- рассказал К. Балкенов.

В этом году 12 апреля исполнится 
61 год со дня полета первого человека 
в космос. Именем первого космонавта 
названа улица в Жезказгане, есть и ряд 
других памятных мест на данную тема-
тику.

Новые экспонаты на космическую тему 
- марки и конверты, выпущенные в обра-
щение еще в советское время, появились 
благодаря постоянному фондообразовате-

лю музея Валерию Прокопьеву, прожива-
ющему в столице Российской Федерации 
Москве.

Ветеран корпорации «Казахмыс», Ва-
лерий Павлович в разные годы работал 
главным геологом, секретарем парткома 
Южно-Жезказганского рудника, замести-
телем директора по кадрам Жезказганско-
го горно-металлургического комбината, 
вел кураторскую работу со студентами 
«Казахмыса», обучающимися в москов-
ских вузах.

Историко-производственный музей 
давно дружит с Валерием Павловичем. 
Уроженец Карсакпая, он очень любит 
свою Родину, увлекается историей края. 
Находясь за тысячи километров от род-
ных мест, многое делает для пополнения 
фондов музея. А в конце 2021 года сделал 
прекрасный подарок жезказганцам - пере-
дал марки почты СССР с изображением 
космонавтов-почетных граждан Жезказ-
гана. Всего их 56 человек. Марки и почто-
вые конверты посвящены первому полету 
человека в Космос, международным поле-
там. 

- Я считаю, нам необходимо собрать 
все, что связано с космической темой, - 
документы, меморабилии, нумизматику, 
филателию, - рассказал Кенжал Балкенов. 
- Марок выпускалось много, в том числе 
и странами Социалистического блока, но, 
что интересно, особенно в этом деле пре-
успела Монголия.

Увидеть коллекционный материал жез-
казганцы и гости города смогут на вы-
ставке, которую планируется открыть к 
Дню космонавтики, 12 апреля. 

Сегодня экспонаты на космическую 
тематику хранятся не только в истори-
ко-производственном музее «Казахмыса», 
есть экспозиции и в Жезказганском исто-
рико-археологическом музее, частных 
коллекциях. Кенжал Балкенов считает, 

что было бы очень хорошо объединить 
все в одном месте.

Когда-то в Жезказгане был свой соб-
ственный музей космонавтики, экспози-
ции которого располагались в самолете на 
побережье.

В 1960-1970-х годах руководство 
Джезказганского горно-металлургиче-
ского комбината им. К. Сатпаева помо-
гало представителям космической от-
расли - предоставляло ГСМ, транспорт, 
обеспечивало людьми для поисковых 
работ. Так сложились добрые дружеские 
отношения между представителями кос-
мической отрасли СССР и сотрудника-
ми комбината. Позже директор Джез-
казганского горно-металлургического 
комбината имени К.И. Сатпаева Виктор 
Гурба предложил создать музей космо-
навтики в городе.  

Его идею поддержали, и город был 
включен в Ассоциацию музеев космонав-
тики СССР. Сюда начали поступать доку-
ментальные материалы и экспонаты. 

Виктор Гурба обратился к руковод-
ству местной авиации с просьбой вы-
делить самолет, который уже был снят 
с полетов. Из аэропорта судно провезли 
через весь Жезказган, правда, для этого 
потребовалось разобрать, а потом вос-
становить крылья, и установили его на 
побережье, рядом с детскими аттракци-
онами. 

Жезказган до сих пор является ча-
стью Ассоциации космических музеев 
постсоветского пространства. К боль-
шому сожалению, отметил Кенжал 
Балкенов, в музее произошел пожар, 
большинство экспонатов утеряно.

- В 1997 году я стал директором исто-
рико-производственного музея «Казахмы-
са», с первых же дней работы начал ис-
кать космические экспонаты. Как видите, 
поиски ведутся по сей день.

Фото 
Валерия ПРОКОПЬЕВА

г. Жезказган

УВЛЕЧЕНИЯ

Звездная почта

Сымбат АКИМХАНОВА

Из истории известно, что 
люди приручили животных 
еще за 33 тысячи лет до 
нашей эры. Изначально 
использование домашних 
питомцев в быту носило 
более практичный 
характер - первые собаки 
выступали охранниками 
пещер и жилищ. Сейчас 
же нередко пушистых 
любимцев заводят «для 
души», и они становятся 
настоящими членами 
семьи. 

В нашей стране чаще всего в 
домашних условиях традицион-
но содержатся кошки и собаки, 
но все больше появляется и лю-
бителей экзотики. Однако всех 
ли животных можно приручить и 
держать дома? Комитетом лесного 
хозяйства и животного мира Ми-
нистерства экологии, геологии и 
природных ресурсов Республики 
Казахстан был выпущен перечень 
животных, запрещенных к содер-
жанию в жилищах, который состо-
ит из 94 пунктов. Так, в перечень 
вошли многие хищники - в част-
ности царь зверей лев, леопард, 
пума, рысь, ягуар и даже волк. И 
как бы сложно ни было предста-
вить, что у кого-то вместо пуши-
стого котенка дома обитает гроз-
ный лев, в наше время не редкость 
факты продажи львят с рук. 

Содержать в домашних усло-
виях опасного хищника могут 
себе позволить не все, и зачастую 
хозяева животных заверяют, что 
питомцы получают правильный 
уход. Но не зря же введен запрет 

на содержание некоторых живот-
ных - многие звери из вышеука-
занного перечня могут причинить 
вред жизни человека и даже убить. 
Кроме того, тем же большим кош-
кам необходим особый уход. На-
пример, взрослые особи львов в 
зависимости от породы могут ве-
сить от 150 до 200 кг. Каждый день 
такой хищник съедает порядка 10 
кг мяса. Помимо хищников, в спи-
ске запрещенных такие массивные 
животные, как слоны, носороги, 
бегемоты и крокодилы. Содержа-
ние подобных «любимцев» легко 

может привести к травмам и гибе-
ли хозяина. 

- Многих диких животных нель-
зя держать в домах. Те же контакт-
ные зоопарки, популярные сегод-
ня, тоже могут приносить вред 
животным. В первую очередь это 
случается из-за отсутствия под-
ходящих условий, в маленьком 
помещении сложно установить 
ограждения и вольеры. К тому 
же животным зачастую необхо-
димы условия, приближенные к 
природной среде. Нельзя забы-
вать и о социализации зверей. В 
зоопарке у нас - до 180 видов и 
около 900 представителей фауны. 
Животным тоже необходимо об-
щение. В домашних условиях или 
же маленьких клетках контактных 
зоопарков они могут подвергаться 
стрессу, - рассказывает научный 
сотрудник Карагандинского зоо-
парка Ербол Байжанов.

Кроме того, в перечень Минэко-
логии попали опасные и ядовитые 

змеи и ящерицы. К примеру, ко-
модские вараны очень агрессивны 
и нередко нападают на людей. При 
укусе токсины ящерицы могут вы-
звать у жертвы шок, паралич и по-
терю сознания. Сюда же попали и 
питоны. Как известно, некоторые 
из них могут достигать до 10 ме-
тров в длину. Они опасны своими 
укусами, а неядовитые змеи обыч-
но убивают свою жертву, сжимая 
ее кольцами и перекрывая доступ 
воздуха. 

Большая часть перечня посвя-
щена паукообразным, среди кото-
рых также имеются ядовитые пау-
ки и скорпионы. Самые известные 
среди них - черная вдова, каракурт 
и все виды тарантулов и бродячих 
пауков. Еще в домашних условиях 
нельзя заводить кархаридных акул 
и все виды дельфинов. Кроме ука-
занных в перечне животных, в Ка-
захстане в запрещающий список 
попали все представители исчеза-
ющих видов. 

Помимо перечня зверей, запре-
щенных к содержанию в жилищах, 
комитет выпустил и второй пере-
чень. Туда попали домашние жи-
вотные, требующие особой ответ-
ственности владельца. На данный 
момент в этом списке - 48 видов 
собак. Прежде всего стоит про-
яснить, что подразумевается под 
особой ответственностью. Собак, 
требующих особой ответствен-
ности владельца, можно выгули-
вать только на коротком поводке 
и в наморднике исключительно на 
площадках для свободного выгула 
либо на дрессировочных площад-
ках. На территории города сво-
бодный выгул этих собак запре-
щен, а владельцами могут стать 
только лица старше 21 года. Такие 
меры защиты принимаются из-
за опасности нападения собак на 
детей и прохожих. Прежде всего 
это представители агрессивных 
парод, таких как американский 
стаффордширский терьер, буль-
терьер, американский питбуль, 
бульмастиф и ротвейлер, но там 
же можно увидеть и всеми люби-
мых ласковых хаски, крошечных 
чау-чау и социально адаптируе-
мых французских бульдогов. 

Некоторые из собачников не 
согласны с этим черным списком 
и уверяют, что уж их-то питомец 
никогда никого не укусит. Пользо-
ватели социальных сетей пишут: 

«Данный правовой акт должен 
вызвать ярое негодование прак-
тически у всех владельцев собак. 
Взяли и запретили выгул на тер-
ритории города практически лю-
бых собак любого возраста без 
объективного разделения на по-
тенциально опасные породы. Ряд 
собак из списка вообще не имеет 

охранных назначений, бойцовских 
качеств, не агрессивен». Понятно, 
что у хорошего хозяина питомец 
никогда не нападет на ребенка, но 
ведь и обратные примеры не ред-
кость.

Впрочем, в данный момент 
министерские перечни находят-
ся на стадии обсуждения и будут 
утверждены в марте. До этого вре-
мени будут проводиться обсужде-
ния с зоозащитниками и только 
после этого внесут изменения. 

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

ОБЩЕСТВО

Из дикого леса
Каких друзей человека лучше не держать дома

КОМИТЕТОМ ЛЕСНОГО 
ХОЗЯЙСТВА И 
ЖИВОТНОГО МИРА 
МИНИСТЕРСТВА 
ЭКОЛОГИИ, ГЕОЛОГИИ 
И ПРИРОДНЫХ 
РЕСУРСОВ РЕСПУБЛИКИ 
КАЗАХСТАН БЫЛ 
ВЫПУЩЕН ПЕРЕЧЕНЬ 
ЖИВОТНЫХ, 
ЗАПРЕЩЕННЫХ К 
СОДЕРЖАНИЮ В 
ЖИЛИЩАХ, КОТОРЫЙ 
СОСТОИТ ИЗ 94 
ПУНКТОВ.

ПОМИМО ХИЩНИКОВ,
В СПИСКЕ ЗАПРЕЩЕННЫХ 
ТАКИЕ МАССИВНЫЕ 
ЖИВОТНЫЕ, КАК СЛОНЫ, 
НОСОРОГИ, БЕГЕМОТЫ 
И КРОКОДИЛЫ. 

 ЕЩЕ В ДОМАШНИХ 
УСЛОВИЯХ 
НЕЛЬЗЯ ЗАВОДИТЬ 
КАРХАРИДНЫХ АКУЛ 
И ВСЕ ВИДЫ 
ДЕЛЬФИНОВ.

Юлия ПУЛИНА

Фонд Историко-производственного музея им. К.И. Сатпаева корпорации 
«Казахмыс» пополнился новыми экспонатами на космическую тему. Это 
редкие  марки и конверты, посвященные космонавтам, их полетам и 
экспедициям на МКС.
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ПОГОДА В КАРАГАНДЕ
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 перетяжка мебели, недорого. Тел.: 8 7212 97 23 55, 8 705 191 05 17.
ТРЕБУЮТСЯ

помощник руководителя. Тел.: 8 776 518 94 12, 8 701 135 29 41.
оператор входящих звонков. Тел.: 8 700 724 10 94, 8 777 203 95 38.
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О результатах аудиторской деятельности ревизионной 
комиссии по Карагандинской области за 12 месяцев 2021 года

Ревизионной комиссией по Карагандинской области в соответствии с 
перечнем объектов государственного аудита в 2021 году проведены 17 
аудиторских мероприятий. 

Государственным аудитом охвачено 123 объекта с объемом средств 
188 144 659,6 тыс. тенге. 

Нарушения норм законодательства Республики Казахстан установ-
лены на 11 604 163,8 тыс. тенге (6,2% от суммы охваченных аудитом 
средств). Из них подлежит восстановлению (возмещению) 7 350 396,8 
тыс. тенге, восстановлено (возмещено) 6 881 920,6 тыс. тенге, или 
93,6%.

По результатам проведенных аудиторских мероприятий направлены:

объектам аудита - 17 аудиторских заключений и 52 предписания, 
к дисциплинарной ответственности привлечены 57 должностных лиц;
в маслихаты - 18 предложений по выявленным фактам несоблюде-

ния должностными лицами нормативных правовых актов Республики 
Казахстан;
в судебные органы и органы, уполномоченные рассматривать дела 

об административных правонарушениях, - 217 материалов аудита, 
к административной ответственности привлечены 84 лица на общую 
сумму штрафа 22 653,6 тыс. тенге. 

В правоохранительных органах на досудебном расследовании нахо-
дятся 6 материалов аудита, направлены на рассмотрение в суд 2 мате-
риала, по 1 материалу рассматривается вопрос о регистрации в Едином 
реестре досудебных расследований, к уголовной ответственности при-
влечены 3 лица.                     Д

Асель ЖЕТПИСБАЕВА

В этом году театральный 
мир Казахстана отмечает 
особую дату - 100-летие со 
дня рождения известной 
казахской актрисы, 
талантливого педагога 
Шолпан Жандарбековой. 
К этой дате отдел 
литературы по искусству 
областной универсальной 
научной библиотеки им. 
Н.В. Гоголя приурочил 
выставку «Қазақтың 
ақтотысы», которая 
продлится до конца года. 

Всю свою жизнь она посвятила 
служению Казахскому националь-
ному академическому театру дра-
мы им. М.О. Ауэзова - с 1942-го 
по 2005 год. Имя Шолпан Исабе-
ковны значилось на афишах та-
ких знаменитых постановок, как 
«Ақан сері» (Ақтоқты), «Қозы 
Көрпеш - Баян Сұлу» (Баян) Га-
бита Мусрепова, «Еңлік - Кебек» 
(Енлік), «Қаракыпшақ Қоблан-
ды» (Құртқа), «Айман - Шолпан» 
(Шолпан), «Абай» (Тоғжан) Мух-
тара Ауэзова и многих других. 
Кроме того, народная артистка 
СССР (1982 год) снялась в филь-
мах «Путь Абая», «Дочь степей», 
«Поэма о любви», «Перекресток», 
«Крылатый подарок» и «Сплав». 

Человек непосвященный сразу 
же задумается: какое отношение 
прославленная актриса имеет к 
Карагандинской области. Шолпан 
Жандарбекова - наша землячка. 
Она родилась в начале января 1922 
года в селе Милыбулак Каркара-
линского района. Детские годы 
пришлись на сложные времена 
- родной край, где в основном за-
нимались скотоводством, как и 
повсеместно по стране, охватил 
голод. По ее воспоминаниям, не 
было ни одного дома, из которого 
едва ли не ежедневно не выносили 
бы покойника. Беда не обошла сто-
роной и шанырак ее отца - Исабека 
(истощенный, он умер на глазах 
жены и детей). Они выжили лишь 
благодаря тому, что матери Нуржа-
мал удалось найти шкуру коровы. 
Ежедневно отрезая от нее по ку-
сочку, она варила сорпу и тем са-
мым сумела спасти троих детей от 
мучительной смерти. 

Позже в поисках лучшей доли се-
мья переехала в Семипалатинск, к 
родным Нуржамал. Первая встреча 
с большим искусством состоялась 
в детские годы. В аул, где жила ма-
ленькая Шолпан, приехал цирк. И 
тут оказалось, что одна из артисток 

внезапно заболела. Ее роль доста-
лась будущей звезде театра. 

После седьмого класса Шол-
пан Исабековна поступила в 
Алма-Атинское театрально-ху-
дожественное училище. На вы-
пускном курсе педагог Аскар 
Токпанов привел ее к режиссеру 
Казахского государственного те-
атра драмы Моисею Гольдблату, 
и юная актриса впервые испол-
нила на большой сцене роль Раш 
в драме Мухтара Ауэзова «В час 
испытаний». 

О творческом и жизненном пути 
Ш. Жандарбековой рассказывает 
печатная продукция, представлен-
ная на выставке. Это книги «Сахна 
сəулесі» Алии Бопежановой, «Услы-
шать и понять человека» Людмилы 
Богатенковой, альбомы «Қазақтың 
мемлекеттік Мұхтар Əуезов атын-
дағы академиялық драма театры» 
и «Қарқаралы», журнал «Театр.kz» 
и многое другое. Особый интерес 
представляет сборник виниловых 
пластинок с записью знаменитого 
спектакля «Айман - Шолпан». 

Как сообщила руководитель 
отдела литературы по искусству 
Балжан Оспанкулова, позже экс-
позиция пополнится другими 
изданиями об актрисе. Дело в 
том, что часть книг находится на 
руках у нашего коллеги - обозре-
вателя областной газеты «Ortalyq 
Qazaqstan» Ерғазы Қадашұлы, 
который по заказу Министерства 
культуры и спорта РК работает 
над сборником воспоминаний. 

По его словам, собирая матери-
алы, он побывал в театре, которо-
му посвятила себя Шолпан Иса-
бековна. В книгу войдут труды 
самой актрисы, статья ее супруга, 
советского и казахского оперного 
певца, режиссера и педагога, на-
родного артиста КазССР Курман-

бека Жандарбекова о Декаде ка-
захского искусства и литературы в 
Москве (1936), эссе директора Ка-
захского государственного акаде-
мического драматического театра 
им. М. Ауэзова Еркина Жуасбека, 
материалы театроведов и журна-
листов, стихотворения Галыма 
Жайлабая и Серика Аксункарулы, 
а также воспоминания учеников 
Шолпан Жандарбековой, которая 
за несколько десятков лет воспи-
тала целую плеяду талантливых и 
именитых служителей сцены. 

- В целом материалы уже собра-
ны. На следующей неделе гото-
вимся приступить к верстке, разра-
ботке дизайна. По нашим планам, 
книга должна выйти в свет в марте. 
Дело в том, что в апреле или мае 
Областной казахский драмати-
ческий театр им. С. Сейфуллина 
совместно с Казахским государ-
ственным академическим драма-
тическим театром им. М. Ауэзова 
намерены провести в Караганде 
неделю памяти Шолпан Жандар-
бековой. В рамках этого меропри-
ятия и хотелось бы презентовать 
сборник, - поделился Е. Қадашұлы. 

Среди ее воспитанников есть и 
те, кто прославляет наш регион. 
В их числе - актриса Областного 
казахского драматического теа-
тра им. С. Сейфуллина Бижамал 
Кемалова. Под руководством Ш. 
Жандарбековой она постигала ак-
терское мастерство в Алма-Атин-
ском государственном институте 
театра и искусства с 1979-го по 
1983 год: 

- Она была прекрасным челове-
ком и как актриса, и как препода-
ватель, и как женщина, очень лю-
била своих студентов. Всему, что 
умею, я научилась у нее.

Руководитель Карагандинского 
государственного русского дра-
матического театра им. К.С. Ста-
ниславского Дунай Еспаев учился 
у нее всего один курс - до призы-
ва в армию. Но и этого оказалось 
достаточно, чтобы Шолпан Иса-
бековна оставила в его душе неиз-
гладимое впечатление. 

- Мы ходили на все спектакли 
театра им. М. Ауэзова. Тогда уже 
была в возрасте и не играла, но 
мы знали, что она была и остается 
непревзойденной Ақтоқты. Как-
то я попал на постановку «Қайран 
жас дəурен», и она меня поразила 
своей красотой, подходом к роли. 
Тогда я понял, как можно создать 
образ. Естественно, девчонки учи-
лись у нее тому, как держать себя 
в обществе, одеваться, перенима-
ли ее манеры. Я же был в нее про-
сто влюблен. Как педагог Шол-
пан Исабековна умела вытащить 
из студентов чисто человеческие 
эмоции. Она добивалась этого, 
рассказывая жизненные истории. 
Первый курс стал для меня по-на-
стоящему бесценным опытом, - 
рассказал он.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО 

В образе и жизни
Она творила чудеса на сцене, покоряя людские сердца

О ТВОРЧЕСКОМ 
И ЖИЗНЕННОМ ПУТИ 
Ш. ЖАНДАРБЕКОВОЙ 
РАССКАЗЫВАЕТ 
ПЕЧАТНАЯ ПРОДУКЦИЯ, 
ПРЕДСТАВЛЕННАЯ 
НА ВЫСТАВКЕ.

ҚОҒАМДЫҚ ТЫҢДАУЛАР
2022 жылғы 07–18 ақпан аралығында БЭК сайтында https://

ecoportal.kz "2022 жылдың 01 шілдесі мен 2023 жылдың 01 шіл-
десі аралығында Есіл (Осакаров ауд), Ынтымақ жəне БӨД бөгеті 
су қоймасының "Теміртау Мооир" ҚБ бекітілген су айдындарында 
балық шаруашылығы қызметі мен ББП Биологиялық негіздемесі 
"жобасы бойынша қоғамдық тыңдаулар өткізу жоспарлануда. № 1 
Покорное ауылы (Бұқар Жырау ауданы)".

Бастамашы: "Теміртау қалалық аңшылар жəне балықшылар 
қоғамы" ҚБ БСН 960740000320 мекенжайы: 101403 Теміртау 6 
шағын аудан, үй 6. Қосымша ақпарат алуға болатын байланыстар 
жəне электрондық мекенжай тел: +77057656525, e-mail: tgoor@
mail.ru. жоба материалдарымен сайтта танысуға болады ecoportal.
kz "қоғамдық тыңдау"бөлімінде.

Əзірлеуші: "балық шаруашылығы ғылыми-өндірістік орталығы" 
ЖШС СФ Қарағанды қаласының тірек пункті.

Жергілікті атқарушы орган: "Қарағанды облысының Табиғи ре-
сурстар жəне табиғат пайдалануды реттеу басқармасы" ММ, тел: 
8 7212 56-81-66.

Қоғамдық тыңдау кезінде онлайн-трансляцияға қосылу сипаттама-
сы: конференция идентификаторы: 905 791 4694, құпиясөз: wFLc39. № 62

ҚОҒАМДЫҚ ТЫҢДАУЛАР
07.02.2022 ж. бастап 18.02.2022 ж. Аралығында БЭП сайтында 

https://ecoportal.kz қоғамдық тыңдаулар жоба бойынша қоғамдық 
талқылаулар арқылы өткізіледі: «2022 жылдың 01 шілдесіне дейін 
балық шаруашылығы қызметінің биологиялық негіздемесі жəне 
МПС. 01, 2023 ж. «Зере» ШҚ бекітілген су қоймалары бойынша 
Жездинское  (Улытауауданы).

Бастамашы: «Зере» ШҚ мекенжайы: Қарағанды облысы, 
Жезқазған қаласы, Марғұлан көшесі, 83 үй, 2 пəтер, индексі 
100600, ЖСН: 670404401801 Қосымша ақпаратты алуға болатын 
байланыс жəне электрондық пошта мекенжайы тел: +77057655022, 
e-mail: kh.zere@bk.ru. Жоба материалдарымен ecoportal.kz сайты-
ның «Қоғамдық тыңдаулар» бөлімінен таныса аласыз.

Əзірлеуші: Қарағанды қаласындағы бекініс «Балық шару-
ашылығының ғылыми-өндірістік орталығы» ЖШС СФ.

Жергілікті атқарушы орган - «Қарағанды облысы Табиғи ресур-
стар жəне табиғатты пайдалануды реттеу басқармасы» ММ, тел.: 8 
(7212) 56-81-66.                             № 61 

ҚОҒАМДЫҚ ТЫҢДАУЛАР
07.02.2022 бастап 18. 02. 2022 ж. БЭК сайтында https://ecoportal.

kz "Байқожа" ФШ Жаманжол бөгетіне бекітілген су айдынында 
«Қарағанды облысы, Абай ауданы, Жаманжол бөгеті базасында 
көл-тауар шаруашылығын құру бойынша биологиялық негіздеме 
(ұсынымдар)» жобасы бойынша қоғамдық тыңдаулар көпшілік 
талқылаулар арқылы өткізіледі (Абай ауданы).

Бастамашы: «Байқожа» ФШ мекенжайы: Қазақстан Республи-
касы, Қарағанды облысы, Абай ауданы, Құлайғыр ауылы, ЖСН 
550225350112. Қосымша ақпаратты алуға болатын байланыс 
жəне электрондық пошта мекенжайы тел.: +77057655022, e-mail: 
a.migushin@mail.ru. Жоба материалдарымен ecoportal.kz сайты-
ның «Қоғамдық тыңдаулар» бөлімінен таныса аласыз.

Əзірлеуші: Қарағанды қаласындағы бекініс «Балық шару-
ашылығының ғылыми-өндірістік орталығы» ЖШС СФ.

Жергілікті атқарушы орган - «Қарағанды облысы Табиғи ресур-
стар жəне табиғатты пайдалануды реттеу басқармасы» ММ, тел.: 
8 (7212) 56-81-66.              № 61
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В течение десяти дней в об-
ластном музее изобразительно-
го искусства рядом с полотнами 
широко известных карагандин-
ской публике мастеров сосед-
ствуют работы тех, кто только 
делает первые шаги. Выставка 
- результат творческой деятель-
ности студентов и преподавате-
лей за последние два года. Здесь 
представлены дипломные и ауди-
торные работы учащихся в тех-
никах рисунка, живописи, колла-
жа, ассамбляжа, архитектурного 
макетирования и проектирова-
ния. Наряду с незамысловатыми 
и простыми сюжетами присут-

ствуют абстрактные композиции. 
- Творческий процесс всегда 

очень извилистый и имеет мно-
жество неожиданных поворотов. 
Здесь все это представлено. Этим 
выставка и отличается от других 
студенческих выставок - в ней 
есть живость, - отметила на от-
крытии экспозиции руководитель 
экскурсионно-массового отдела 
Снежана Черкаева. 

Куратор выставки - педагог, 
член Союзов архитекторов и ху-
дожников РК, фотоклуба «Кара-
ганда» Владимир Троценко. Он с 
большим трепетом подошел к ее 
организации и в течение несколь-

ких дней практически не покидал 
музей, выстраивая экспозицию и 
подбирая для каждой работы са-
мое лучшее место. 

- Мне нравится работать с мо-
лодежью. Дети подобны чистому 
листу - многие, поступив в кол-
ледж, даже не умели держать ка-
рандаш. Они еще не отягощены 
знаниями. Ты их лишь учишь, а 
дальше они выплескивают свою 
фантазию - я приношу им кучу, 
казалось бы, никому не нужных 
вещей, и они начинают творить, - 
сказал он. 

Авторы работ, их преподава-
тели, сотрудники музея и гости 

изучали экспозицию под звуки 
британской рок-группы «Pink 
Floyd». Как оказалось, музы-
кальное сопровождение тоже 
подбирал Владимир Антонович. 
Он объяснил, что «Pink Floyd» - 
музыка архитекторов на все вре-
мена. Ее композиции и тематиче-
ские сюиты постоянно звучат на 
его занятиях. И, как знать, воз-
можно это вкупе с наставлени-
ями педагогов помогает студен-
там раскрепощать свои мысли, 
создавая сложные соединения 
зримых образов.

Фото 
Александра МАРЧЕНКО

В век высоких технологий и сво-
бодного доступа в интернет кажет-
ся, что современная молодежь дале-
ка от подобного изъявления чувств. 
Однако, побывав в областной дет-
ской библиотеке им. Абая, понима-
ешь, что это заблуждение. Поводом 
для визита стала встреча «Мир по-
эзии», организованная творческим 
клубом «Қауырсын қалам». 

На вопрос, насколько современ-
ным подросткам интересно стихот-
ворчество, руководитель объедине-
ния Олег Лебедов ответил:

- Ребятам хочется высказаться, 
выразить себя, показать свой вну-
тренний мир, поделиться пережи-
ваниями. Это потребность гово-
рить и говорить. 

Участниками встречи стали уче-
ники 8-9 классов общеобразова-
тельной школы № 48 и гимназии 
им. С. Сейфуллина города Кара-
ганды. Первым делом О. Лебедов 
объяснил им, что задачей клуба 
является объединение пишущей 
молодежи: 

- Чем мы будем заниматься? 
Планируем, что наши встречи бу-
дут проходить как минимум раз 
в месяц. Здесь будем общаться с 
интересными людьми, читать друг 
другу стихи. Навык публичного 
выступления, умение представить 
свое произведение на суд пусть 
даже не очень широкой публики - 
это своего рода тренировка, позво-
ляющая развивать свое творчество.

Работа объединения также пред-

полагает обсуждение книжных но-
винок, знакомство с произведения-
ми известных писателей и поэтов, 
встречи с творческими личностя-
ми, литературные прогулки и мно-
гое другое. 

- Думаю, вы мечтаете о том, 
чтобы ваши стихи печатались на 
страницах литературных газет и 
журналов. У библиотеки налажены 
контакты с такими изданиями, поэ-
тому мы будем всячески помогать 
вам в этом. Кроме того, по тради-
ции в конце года мы выпускаем 
альманах «Қауырсын қалам», в ко-
торый отбираются лучшие произ-
ведения, - эта часть выступления 
наставника сразу же заинтересова-
ла собравшихся. 

И в первую очередь ученика 8 

класса гимназии им. С. Сейфул-
лина Нурболата Байболсынова. 
Юноша практически не расстает-
ся с блокнотом и ручкой: вдруг в 
голове возникнет мысль, которую 
нужно тут же записать. Писать он 
начал в 10-летнем возрасте - сна-
чала стихи, потом и прозу. Самое 
интересное, что школьник впервые 
в своей жизни переступил порог 
библиотеки. «Я даже не представ-
лял, как она выглядит», - признал-
ся он. Вступить в клуб решил для 
того, чтобы увидеть, как мыслят 
его сверстники, о чем они пишут, а 
самое главное, научиться излагать 
свои на родном языке, подобно ве-
ликому Абаю, творчество которого 
он ценит превыше всего. 

Фото Александра МАРЧЕНКО

Мадина ОТАРБАЕВА

Житель города металлургов Андрей 
Федоров известен тем, что шесть раз 
поднимался на самые знаменитые 
семитысячники. Во многих походах его 
сопровождали горно-туристические 
лыжи «Бескид».

Неслучайно вспомнились строки из бессмерт-
ной песни Владимира Высоцкого. В Темиртау-
ском историко-краеведческом музее в режиме 
онлайн в рамках проекта «Экспонат месяца» от-
крылась экспозиция «Горно-туристические лыжи 
«Бескид».

Куратор проекта Айжан Дюсенбаева объяснила 
аудитории, что эту пару передал житель города 
Темиртау, альпинист, инструктор I категории Ан-
дрей Федоров. 

- «Бескид» получили статус легенды за свою 
прочность. Широкие полозья из твердых пород 
дерева с окантовкой из стали прекрасно показы-
вали себя и на горных склонах, и в лесу. Их про-
изводили в украинском городе Мукачево. Древе-

сину для них специально привозили из Сибири и 
Кавказа, - сообщила она. 

На этих лыжах А. Федоров в свое время преодо-
лел сотни километров. В ходе онлайн-вернисажа 
зрители узнали, что его увлечение началось после 
случайной встречи с альпинистами из Караганды. 
В городе металлургов в это время работал Турист-
ско-альпинистский клуб Темиртау (ТАКТ). Боль-
шую часть года его участники тренировались на 
Красных скалах, в Суранских горах в Курминке, 
горах Бугылы, что в 12 километрах от станции 
Дария Шетского района. 

- В 1968 году Андрей Викторович получил пу-
тевку в лагерь «Талгар» под Алма-Атой. Именно 
там, в Заилийском Алатау, ему покорилась пер-
вая вершина - пик Юбилейный (4 180 метров). 
Шесть раз Андрей Викторович поднимался на 
знаменитые горы-семитысячники: пики Ленина, 
Е. Корженевской, Коммунизма, Памир, Хан-Тен-
гри, Тянь-Шань. За 23 года занятий альпинизмом 
на его счету - около 400 восхождений разных ка-
тегорий сложности, - подчеркнула сотрудница 
музея.

г. Темиртау

ОНЛАЙН-ПРОЕКТЫ

Лучше гор могут быть 
только горы... ТВОРЧЕСТВО ЮНЫХ

ВЫСТАВКИ

Ложатся мысли на листок
Дарина ХАРИТОНОВА

В зарифмованных строчках, написанных рукой подростка, сокрыт целый мир. Выводя слова, он 
делится своими размышлениями, переживаниями и сомнениями. 

Сотворили из того, что было

НА ЭТИХ ЛЫЖАХ 
АНДРЕЙ ФЕДОРОВ 
В СВОЕ ВРЕМЯ 
ПРЕОДОЛЕЛ 
СОТНИ 
КИЛОМЕТРОВ.

Асель ЖЕТПИСБАЕВА

Стремление создавать композиции как сложные соединения зримых образов объединяет работы студентов 
Многопрофильного гуманитарно-технического колледжа, представленные на выставке «Парад фантазий».


